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Церемония официальных 
проводов М. С. Горбачева 

у Белого дома
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-Р УПРАВЛЕНИЕ
- Р О К У П А Е М О С Т Ь
^ФИНАНСИРОВАНИЕ

К А К  Г О Т О В Ы  к  Р А Б О Т Е  В  Н О В Ы Х  У С Л О В И Я Х  ?

ЗАГАДКИ КРУГОВОРОТА
—  В природе происходит круговорот воды, а в народном 

хозяйстве —  круговорот произведенной продукции, —  и в  
шутку и всерьез говорит начальник универсального управ
ления «сТомскснаб» Валерий Владимирович Вагин. Наш кор
респондент П. Колотовкин беседует с ним о взаимоотноше
ниях «Томскснаба» с промышленными предприятиями, 
строительными организациями в условиях перестройки.

— Валерий Владимирович, сейчас мно
го говорят об оптовой торговле как о но
вой форме материально-технического снаб
жения предприятий.

— Перевод всех потребителей на снаб
жение продукцией ограниченной номен
клатуры, как мы говорим, будет происхо
дить по мере ликвидации ее дефицита. Из 
450 наших потребителей пока переведены 
на оптовую торговлю 40 самых мелких. Их 
определяют Госснаб и сами министерства. 
Теперь, например, ТомНИИВС, СКТБ гео
физической техники и другие не получают 
из министерств ни фондов, ни лимитов, а 
заказывают только нам.

— Лучше ли нм стало от тако
го новшества?

— Я считаю, лучше: не надо стучаться 
в Главонаб своего министерства, состав-  ̂
лять заявки, «выбивать» фонды, искать 
Поставщиков и заключать с ними догово
ры. Они по всей номенклатуре делают за
казы только нам. Главное — получается 
оперативно.

— А что выигрывает от этого народ
ное хозяйство?

— Бытует такое выражение: «Запас кар
ман не тянет». Так вот, этого «жирка» — 
Ьверхнормативных запасов — теперь не 
'должно быть. Прежде чем принять заказ, 
мы выясняем обоснованность заявок. Это 
делают работники наших товарных отде
лов. Допустим, ТомНИИВС сделал заявку 
на 10 тысяч квадратных метров облицо
вочной плитки. Мы смотрим — у него бы
ло 3 тысячи квадратных метров. Выжщя- 
ем, зачем потребовалась втрое больше. 
(Нам стало труднее, но зато мы не позво-

, ляем разбазаривать рецурсы. Не будет 
'«мертвых» грузов.

— А что значит для к р у п н ы х  
п р е д п р и я т и й  перевод на оптовую 
торговлю по ограниченной номенклатуре?

— Возьмем строительные материалы: 
стекло строительное, плитку облицовоч
ную, скобяные изделия, мягкую кровлю и 
'другие. Теперь они включены в номенкла
туру Госснаба. Ресурсы будут выделяться 
в натуре и в соответствии с обоснованной 
■потребностью. Такие взаимоотношения 
начнем с нового года. Это следующий шаг 
■перестройки в н аш ^  работе.
■ — Предприятия готовы к этому?
' — В октябре было совещание всех 
Потребителей, которое провел начальник 
Запсибглавснаба А. М. Хрустов. На нем 
•разъяснили порядок оптовой торговли по 
ограниченной номенклатуре. Но снабжение 
по лимитам и фондам частично еще оста
нется. Это относится к продукции, которая 
определяет стратегию развития народного 
'хозяйства. Например, сталЬ со специаль
ными присадками, дизель-электрические 
станции, что стоят на напшх плавучих ви
таминных заводах типа «Томич» (их про
изводится в стране несколько сотен штук в 
•год). На оптовую торговлю их рано пере
водить. По моему личному мнению, от 
(всей массы продукции по фондам пока ос
танется 30 процентов.

— У (ОПТОВОЙ торговли на Пути, '■ надо 
-думать, множество порогов?

— Теперь, оформив заказ, потребители 
твердо знают: получат. Поэтому не надо 
раздувать запасы, омертвлять ценносли. 
Это. несомненно, оздоровит экономику.

Но оптовая торговля напрямую связана 
с дисциплиной поставок. Стопроцентное 
выполнение обязательств по поставнам — 
главное условие для получения хозрасчет
ной прибыли, В нашей области только.58 
процентов предприятий на 100 процентов 
выполнили обязатель(«тва по поставкам. 
•За 10 месяцев томичи обеспечили постав
ки на 95,7 процента, а 4,3 процента со- 
Ьтавили 74 миллиона рублей. Значит, на 
•такую сумму потребители в разных угол
ках страны недополучили заказанной про
дукции. К тому же никем не заказанной

После критики

с . И  г о р я ч е е  п и т а н и е — н а  в с е х  ф е р м а х
На с т а т ь и ,  опублико

ванные под заголовками «Фер
мы вступили в зимовку» (1 ок
тября) и «На месяц назад» (3 ок
тября) сообщаем, что критичес
кие замечания, высказанные в 
них, рассмотрены i на совмест
ных заседаниях парткома и 
правлений колхозов им. Фрунзе 
и им. Ленина. Отчет председа
теля колхоза им. Фрунзе А. К. 
Швайко заслушан' на бюро 
Зырянского райкома КПСС.

приняты меры по устране
нию отмеченных недостатков. 
Завершены строительные и 
сантехнические работы на 
Мишутинской ферме, скот по
ставлен на зимнее содержа
ние. Организовано кормление 
животных по зимнему рацио
ну и в достаточном количест

ве. Подготовлен К работе в 
зимний период Дом животно
вода, в ближайшее время бу
дут открыты столовая и ма
газин, Освобожден от зани
маемой должности управляю
щий отделением В. А. Лебе- 
девич. На ферму направлены 
механизаторы - коммунисты. 
Все зти меры позволили со- 
кра^гить спад надоев молока.

Несколько улучшилась Ьб- 
становка и в колхозе им.. Ле
нина. Работает кормоцех, 
оформлен и действует ЦОПР, 
организовано горячее пита
ние животноводов.

В настоящее время главное 
внимание партийных органи
заций, руководителей хозяйств, 
специалистов РАНО сосредото
чено на улучшении дел в жи

вотноводстве. Район выполнил 
план 2 лет пятилетки по 
продаже молока государству. 
Суточный надой молока от 
норовы на 300 граммов выше 
уровня прошлого года, В зтом 
году построено два новых До
ма животновода, ведется ре
конструкция таких домов на 
Дубровской и Вамболинской 
фермах. На всех фермах ор
ганизовано горячее питание 
животноводов. Работают 10 
магазинов и буфетов. Коллек
тивы ферм района приняли 
социалистические обязатель
ства на зимовку и настойчиво 
работают над их выполнени
ем.

Т . РОГАЧЕВА, 
секретарь Зырянского 

райкома КПСС.

С т а л а  т р е х т ы с я ч н и ц е й
Впервые животиоводы Скоблинской фермы совхоза 

'«Чулымский» Тегульдетсксч'о района надоили от коровы 
по 3.200 килограммов молока. Коллектив трудится на 
бригадном подряде, для фермы заготовлены впрок кор
ма, есть сенохранилище. Доярки Г. П. Комиссарова, 
'Е. В. Лиходедова, М. В. Слабух и М. А. Канаева, заме
нившая ушедшую в сентябре на пенсию В. П. Кошкину, 
убедительно, доказали, что при добросовестном отноше
нии к труду .ранее недосягаемый рубеж может быть 
нормой.

В. КАТЫШЕВА.
г

В поле—отряды 
плодородия

ВАШИНГТОН, 10 декабря. (Спец, 
корр. ТАСС). Четвертый день по всему 
периметру Белого дома рядом реют госу
дарственные флаги Советского Союза и 
Соединенных Штатов Америки. Сегодня 
завершается официальный визит в Вашинг
тон М. С. Го^ачева. Многие жители Ва
шингтона пришли на Пенсильвания-аве- 
ню, чтобы стать непосредственными сви
детелями церемонии официальных прово
дов советского руководителя у Белого до
ма.

На южной лужайке президентского двор
ца выстроен почетный караул. Здесь со
брались видные политические и государ
ственные, общественные деятели, предста
вители деловых кругов, дипломаты.

У Белого дома находятся член Полит
бюро ЦК КПСС, министр иностранных дел

ССОР Э. А. Шеварднадзе, член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК КПСС А. Н. 
Яковлев, секретарь ЦК КПСС А. Ф. Доб- 
рьшин, заместитель Председателя Совета 
Министров СССР В. М, Каменцев, первый 
заместитель министра обороны СССР С. Ф. 
Ахромеев, помощник Генерального секре
таря ЦК КПСС А. С. Черняев, посол 
СССР в США Ю. В. Дубинин.

Генеральный секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев, сопровождаемый Президентом 
США Р. Рейганом, выходит из Белого до
ма, где только что попрощался с государ
ственным секретарем Дж. Шульцем, друу- 
гими руководителями администрации, чле
нами конгресса.

Руководители двух стран поднимаются 
на трибуну.

(Окончание на 3-й стр.)

Борьбу за мир 
поддержим трудом!

Ьродукции произведено на 50 миллионов

.А как дела в управлении «Томск- 
снаб» с доведенным планом поставок?

— Наш план — это цумма всех догово- 
'ров с потребителями. За 9 месяцев (мы 
отчитываемся поквартально) нами недода
но продукции на 380 тысяч рублей. Из 
'НИХ на 135 тысяч — долг по внутренним 
причинам. То есть коллективу надо 
Улучшать работу. Может быть, сказалась 
привычка: ведь до прошлого года мы по
лучали премиальные, есди план по постав
кам оказывался выполненным более чем 
на 98 процентов. Сегодня же мы должны 
установить с заводами такие взаимоотно
шения, чтобы было обеспечено выполнение 
fecex 100 процентов поставок. То есть, 
'многое зависит от нашей расторопности.

На нас возложена функция контроля 
'выполнения плана поставок томскими 
•предприятиями. Ведем по заводам учет, 
анализ. Мы держим на контроле заказы 
томских заводов и стараемся содействовать 
улучшению экспорта, поставкам на Край
ний Север. Западно-Сибирскому нефтегазо
носному региону и по другим направлени
ям.

Как влияем? Если, например, объедине
ние «Сибэлектромотор» недопоставит про
дукции на экспорт, мы предъявляем штра
фы в размере 50 процентов от всей недо
поставленной продукции.

— Ио продолжим разговор о  приметах 
Перестройки... i

— Произошли изменения в снабжении 
Ъбъектов, строящихся хозспособом. Если 
раньше, например, ГПЗ-5, имея свои день
ги или ссуду Госбанка, вынужден был про
сить материалы и у нас, и в министерст- 
Ье, то теперь — независимо от источника 
финансирования — предприятие на 100 
процентов обеспечивается «Томскснабом».

Мы широко внедряем услуги предпри
ятиям, например, по расфасовке продук
ции: раскраиваем бумагу, нарезаем ка
бельную продукцию, разливаем в любую 
■тару потребителя «жидкую химию».
1 Действует отделение по прокату прибо
ров и технологических средств. Есть, на
пример, дорогой и сложный прибор — 
электронный осциллограф. Предприятию 
ан нужен один-два раза в год. Теперь его 
можно взять напрокат в «Томскснабе». 
Таких прокатных средств у нас уже на 1 
миллион 300 тькяч рублей. Предприятия 
'охотно идут на это.
■ Приведу пример. Допустим, управление 
Гоокомяефтепродукта в Томске задумало 
построить дом. Материалы получит у нас. 
lA где взять башенный кран? Их даже 
строителям недостает. В Госснабе создает
ся специальный резерв для проката строи
тельной техники и грузоподъемных меха
низмов. Вообще мы идем на расширение 
.ycnjT’.

— А теперь о ваших внутренних 
резервах. В ^системе снабжения всегда бы
ло немало бюрократической волокиты. •

— В срочных случаях начинает дейцт- 
■вовать прямая система, то есть документы 
■идут не по утвержденной цепочке, а. как 
■мы говорим, напрямую. Например, приез
жает представитель объединения «Сиб
электромотор» и говорит. Что из-за полом
ки стайка встала вся линия. Нужен под
шипник, и такого типа у нас есть. Тут же 
■даю письменное указание в соответству
ющий отдел: отпустить. Немедленно выпи
сывается приказ, и прямо по телефону 
распоряжение передается на <^клад. Там 
уже знают, что, как только машиносчет
ная станция отпечатает товаро-траиспорт- 
■ную накладную (на это требуется 10—15 
минут), потребитель будет на складе. Ему 
остается только получить. Оплата? На ос
новании товаро-транспортной накладной 
банк сам снимет со счета объединения 
нужную сумму.

(Окончание на 2-й стр.)

Коллегия агропромьинлен- 
ного комитета области и 
президиум обкома профср- 
юза работников агропромы
шленного комплекса подве
ли итоги третьей недели 
ударного месячника по вы
возке на поля органических 
удобрений и признали по
бедителями социалистиче!:- 
кого соревнования: 

Александровскйй район 
(председатель совета РАПО 
В. Ф. Колесникович, пред
седатель райкома профсою
за работников агропромыш
ленного комплекса М. А. 
СеливановЦ

Первомайский район
(председатель совета РАПО 
М. М. Ивин, председатель 
райкома профсоюза ра)бот- 
ников агропромышлешюго 
комплекса Н. Н. Ельшанов);

совхоз вмевв Кврова Аси- 
новского района (директор 
А. В. Филиппов, председа
тель профкома Г. А. Гала
нов);

колхоз |Имени Калинина 
Зырянского района (Н. Н. 
Крохалев. В. Д. Павленко);

ОПХ имени Б. Н. Сидо-̂  
ревко Томского района 
(В. И. Анчарук, И. В. Во
робьев):

совхоз «Пойменный» Том
ского района (Я. Б. Янки- 
левич, В. Н. Сорокин): 

колхоз «Маяк» Перво
майского района (П. В. Бу
харов, М. М. Филиппович):

совхоз «Родина» Том
ского района (В. Ю. Брок, 
А. И. Бергман): 

совхоз 1«Путь Ленина» 
Парабельского района (Г. А. 
Яковлев. И. И. Малинин);

колхоз «Сибиряк» Зырян
ского района (Ф. И. Визнер, 
Т. Н. Кузьмина): 

совхоз «Чажемтовский» 
Колпашевского района (Н. В. 
Жоржевский, С. Н. Мику- 
лич):

совхоз «Обской» Чаин- 
ского района (П. Д. Булга
ков, Н. И. Макеев).

Коллективы производст
венных объединений «Агро- 
промхимни»;

Парабельского (председа
тель Н. А. Щепин, предсе
датель профкома Н. Н. Ту
ликова):

Асииовского (Ю. П. Во
ротников, Г. М. Соломина): 

Заречного (А. Г. Валиул
лин, С. В. Ларионов): 

Шегарского (А. Р. Шах
рай, С. В. Рыжов);

Кожевниковского (А. М. 
Емельянов, А. Т. Юртаев).

Огмечена неудовлетвори
тельная работа по вывозке 
органических удобрений в 
большинстве хозяйств и 
объединений «Агропромхи- 
мии» Тегульдетсного, Бак- 
чарского, Чаинского, Зырян
ского, Каргасокского райо
нов, выполнивших задания 
месячника всего от 3 до 34 
процентов.

Митинг в пассажирском автохозяйстве № 3
в четверг на стыке смен 

работники пассажирского 
автотранспортного предприя
тия № 3 собрались на ми
тинг, посвященный подписа
нию в Вашингтоне совет
ско-американского Договора 
о ликвидации ядерных ракет 
средней и меньшей дально
сти.
' Митинг открыл секретарь 
партбюро предприятия Н. С. 
Шкляр. Он подчеркнул, что 
Советский Союз и Соединен
ные Штаты Америки сдела
ли первый шаг на пути к 
безъядерному миру. Это ве- 

■ 'Ликий шаг в будущее, то ср- 
мое будущее, к которому 
стремятся наши народы, на
роды всех стран. Выступа
ющий коротко проинформи
ровал участников митинга о 
том вкладе, который вносят 
работники таксопарка в 
борьбу за укрепление мира 
на планете. Работники пред
приятия за 10 месяцев те
кущего года перечислили в 
Фонд мира 15 тысяч 602 
рубля. Водитель таксомотора 
В. К. Сидоров за пять лет 
отработал шестьдесят(1) вы
ходных дней на счет Фонда 
мира.

Это доброе дело коллею 
тив будет продолжать.

Л у ч ш и е  в  с м о т р е
Широкий размах в объе

динении «Союзтомскмелиора- 
ция» получило соревнование 
в честь 70-летия Октября. 
Этому был пссвящен и 
смотр-конкурс научно-техни

ческого творчества. Было 
разработано и внедрено •42 
рационализаторских предло
жения, давших годовой эф
фект в 203,7 тысячи рублей.

Сэкономлены 5.000 кило
ватт-часов электроэнергии.

более 14 тонн металла, око
ло 70 тонн цемента, более 
16 кубаметров лесоматериа
лов и 2 тонны топлива для 
двигателей.

Лучшийми в этом cMoipe

Слово берет В. К. Сидо
ров:

— Я от всей души одо
бряю и поддерживаю заклю
чение договора! Приятно Ъсо- 
знавать, что деньги, пред
назначенные для изготовле
ния. содержания и модерни
зации этих ракет, будут на
правлены на мирные цели. Я 
призываю всех присутству
ющих поддержать инициати
ву колонны № 2 — озна
меновать • подписание этого 
исторического документа 
ударным трудом и один 
день■в декабре отработать 
на счет Фонда мира. И 
еще я предлагаю обратиться 
ко всем автомобилистам 
Томской области с призы
вом поддержать нашу ини
циативу.
■ Начальник автопредприя
тия В. В. Тарасов отметил, 
что движение за укрепление 
Советского фонда мира 
среди водителей таксомото
ров принимает характер сло
жившейся традиции. Это хо
рошее дело нужно активно 
развивать и пропагандиро
вать.

Участники митинга едино
душно принимают решение: 
одобрить инициативу води
телей колонны № 2 — отра

стали коллективы завода 
ЖВИ, «Союзтомскмелиора- 
■ции», Бакчарской ГЬМК-9 и 
■работающих е Томском рай
оне ПМК-1 и ПМК-3.

Должно в этом году объе
динение «Союзтомскмелио- 
рация» и сдать вэксрлуата- 
цию 1.000 гектаров торфяни
ка. На просторах болот, рас
положенных во многих райо-

ботать один день в декабре 
в Фонд мира. Принято ре
шение обратиться через обла
стную газету «Красное зна
мя» Cl таким призывом ко 
всем автомобилистам обла
сти.
■ Поступает предложение: 
от имени участников митин
га, а В“ их лице и от всего 
■коллектива ПАТП-3 напра- 
■вить приветственное письмо 
в адрес ЦК КПСС на имя 
'Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева.

«Подписание этого дого
вора,— говорится в письме, 

воодушевляет нас рабо
тать еще лучше, практиче
скими делами укреплять пе
рестройку. Мы, работники 
автотранспортного предприя
тия, стараемся практически
ми делами крепить мир на 
нашей планете. Уже более 
трех лет водители и инже
нерно-технические работники 
четыре дня в году работают 
на счет Советского фонда 
мира. Тридцать водителей 
делают это раз в месяц.

Желаем Вам, Михаил 
Сергеевич,,доброго здоровья, 
успехов ^  практическом 
осуществлении намеченного 
курса!»

В. АЛЕКСЕЕВ.

нах облаюти. предстояло уб
рать кустарники, деревья, 
провести мелиоративные 
работы. К 1 декабря сдано 
в эксплуатацию уже 950 ге
ктаров. Это очень высокий 
показатель, которого мелно- 
раторы достигли впервые. 
Обязательства будут выпол- 

' йены досрочно.
А. ВИКТОРОВ.

Фабрика мяса. Вторая очередь

В графике 
ускорения

Механизаторы совхоза 
«Петропавловский» Кол
пашевского района вывоз
кой органики занялись, как 
'только земля на полях 
хорошо подмерзла, раньше, 
чем был объявлен ударный 
месячник в области. На 
базе 5 тракторов Т-150 и 
двух «КамАЗов» сформиро
вали отряд. Коллектив воз
главил главный агроном хо
зяйства В. П. Овчинников. 
Задача — до конца года 
вывезти на совхозные поля 
7 тыс. тонн органических 
удобрений.

Эффективное использова
ние техники, взаимовыручка 
('Недавно сломался погрув- 
чик, и к ремонту его под
ключились механизаторы, 
занятые вывозкой навоЗа) 
позволили коллективу от
ряда работать с солидным 
опережением графика. Ме
ханизаторы и водители, не 
Считаясь со временем, до
ставляют ежедневно на по
ля по 250—300 тонн орга
ники вместо 140 по зада
нию. На счету отряда 
5.750 тонн удобрений. Сре
ди хозяйств района это вто
рой результат, и обеспечен 
он ударным трудом на по
грузке и буртовке механиза
торов И. В. Чидигезова и 
Е. А. Зубарева. На мар
шрутах плодородия отличи
лись и другие: С. М. Вала- 
баров, С. А. Зубарев, А. И. 
Кригер и В. Н. Комаров.

' Н. ТОЦУЦУРА,
Колцашевский район.

Окорок в чертежах
' Параллельно со строи
тельством и чуть впереди 
идет проектирование свино
комплекса. На штабе то и 
дело раздаются нетерпели
вые вопросы: где проект?
Давайте чертежи! Как нам 
заказывать спецификацию 
«а С|борный железобетон?.. 
'Что ж, такую ситуацию на 
'Стройке определило время. 
|Обычно—есть время рисо- 
'вать и есть время строить, 
(ПО технологии так и должно 
быть (а нормативный срок 
■npoeKTHpoBaHKH—660 дней), 
но тогда и долгожданная 
прибавка на столе томича 
появится в каком году?
• Чтобы ускорить строи
тельство, был взят типовой 
проект, разработанный по

последним требованиям вре
мени. И его пришлось пере- 
■рабатывать под материаль
ную базу томских строите
лей. На обсуждении, состо
явшемся на этой неделе в 
■институте «Агропромпро- 
ект» (участвовали заказчик, 
■подрядчик и . проектиров
щик). родился вариант пер
вого пускового комплекса, 
■который должен быть посг 
троен уже в будущем году. 
Смысл варианта—не только 
быстрее построить вторую 
очередь фабрики мяса, но и 
сократить сроки освоения, 
как можно раньше получить 
ожидаемый результат.
‘ Этот результат заплани
рован в чертежах. Постоян
но наблюдая за ходом стро

ительства, поздравляя стро- 
■ителей с какими-то достиг
нутыми рубежами, почти 
совсем не вспоминаем о 
проектировщиках. А сегодня 
институт, во всяком случае, 
отдел № 1 комплексного 
■проектирования, работает в 
таком же напряженном рит- 
■ме. Продлевая рабочий день, 
продлевая неделю.
' Весь проект целиком бу
дет сдан в марте будущего 
года. Сегодня строителям 
выданы чертежи на фунда- 
'менты, 15 декабря институт 
обещает закончить докумен
тацию на полы, 30-го — на 
'первые здания со всрй на- 
'чиккой.
I — Сложно работать,—го- 
'ворит главный инженер

проекта А. М. Краснопе- 
■ров,—стоимость компленса 
около 30 миллионов руб
лей... Надо соблюдать тех
нологию. И сейчас главная 
■наша задача—оторваться от 
строителей, уйти вперед. 'У 
нас должно быть время 
многое обдумать. На обсуж
дении такой шаг уже сде
лан. Решены все вопросы 
по технологии.

♦ * ♦
НА СНИМКАХ Н. Пота

пова: проектировщики стро
ительной группы № 1 раз
рабатывают проекты корпу
сов для «Химстроя» — 
■Г. А. Тарасова, Т. Д. Кар- 
гопольцева, А. А. Привалн- 
хива, Н. А. Журикова, 
'Г, М. Бобкова, С. П. Лос- 
«утннкова, С. М. Девяшина; 
строительная группа № 2 
<работает для Главтомск- 
строя) — Р. Я. Хасанов, 
'Е. В, Ситникова.
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ВСТАЮ Т
МОСТЫ

Большая дуга обского 
моста, соединившая осе
нью берега реки в райо
не Шегфки, работает; 
день и ночь по ней бе
гут автомобили. А в про
изводственном управле
нии строительства и эк
сплуатации автомобиль
ных дорог в повестку дня 
встали новые мостовые 
переходы. Три из них 
расположены на бакчар- 
ской трассе. Один — 
поротниковский длиной 
около метров — уже 
готов мктолько, что по 
нему о1Щыто временное 
движение: С наступлени
ем лета будут заверше
ны подходы и сооруже
ние полностью вступит в 
эксплуатацию. Строит 
этот мост СУ-32 Мин- 
автодора. Еще один сто
метровый мост на этой 
трассе — иксинский — 
возводит м о с т о о т р я д  
№ 101. Здесь забивают 
сваи. И, наконец, не
большой трехпралетный 
гавриловский мост воз
водят тюменцы.

А. ОСИПОВ.
НЕФ ТЕПРОВОД —  
НА АВТО М АТИ КУ

Во вторник в управле
нии магистральных неф
тепроводов Центральной 
'Сибири состоялся боль
шой технический совет, 
на который были пригла
шены главные специали
сты и работники трассы, 
а также томские ученые, 
участвующие в реализа
ции комплексной про
граммы «Нефть и газ». 
Речь шла о подготовке 
перевода нефтепровода 
Александров(1кое —Томск 
— Анжеро - Судженск 
на малолюдную техноло
гию. Первым будет пере
веден на такой режим 
участок от Парабели до 
Анжеро - Судженска, а 
затем и северное плечо 
нефтепровода.

В будущем вся магист
раль будет управляться 
из Томска — с цент
рального диспетчерского 
пункта.

К. РАМАЗАНОВ.

Зйглщ кртворотй
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
— Как в сказке. О таких взаимоотно

шениях, наверное, мечтают на предприя
тиях?

— Этой мечте на 100 процентов нико
гда не суждено сбыться.

— >Обндно. Что же мешает?
— Даже в особо срочных случаях, ко

гда все откладьшается в сторону, на про- 
цецс получения уходит от двух часов до од
ного дня. Обычно же затрачивается по 5 —7 
суток. Причин много. Нас обслуживает ку
стовая машиносчетная станция. И хотя 
она находится здесь, подчинена Новоси
бирску. Такая цтанция — архаизм. Нас 
она не удовлетворяет, гак как оборудова
ние и физически, и морально изношено. 
‘Происходят постоянные простои, перебои, 
■а значит, задерживается оформление то
варно-транспортных накладных. Даже если 
все в порядке, цикл обра^тки документов 
1длится 5 —7 дней. В конечном счете вг,е 
'это отражается на потребителе. Нужен вы
числительный центр.

— Да, слишком велика дистанция: 2 
часа, если напрямую, и неделя — при 
'обычном обороте...
I — Сказывается низкая пропускная спо- 
'собность наших складов, несовершенство 
применяемого в них оборудования.

— |А если я сейчас приду с 1накладнЫ1?
— Кладовщица занята с другой товарно- 

‘транопортной накладной для другого пред
приятия, которая поступила в плановом 
порядке...

70 процентов продукции мы везем пот
ребителю централизованно, без участия их 
самих. Крупных потребителей у нас до пя
тидесяти, а всего 450.

По условиям договора о ЦД (цОнтрализо- 
ванной доставке) у потребителя должно 
быть единое—подчеркиваю—единое место 
для приема всех поступающих грузов. 
Практически же такого оклада ни у кого 
нет. Наоборот, есть по пять, даже десять 
площадок. Это потому, что систему снаб
жения привыкли оставлять на втором пла
не. О ней вспоминают в последнюю оче
редь.

Вот будничная ситуация. Машина с 
грузом прибыла из «Томскснаба» на ра
диотехнический завод. Без сопровожда- 
■ющего человека водителя никто не впу
стит. А кто этот человек и где он — не- 
'известно. Шофер звонит в ОКС, ОМС... 
Происходит диалог по телефону;

— Что привез?
— Контейнер...

I — Что в контейнере?

— А кто его знает. На какой склад 
ехать? К кому?

Вот так и мучаются шоферы. Да, нормы 
на погрузку и выгрузку есть. Допустим, 
разгружать надо 12 минут, а водители 
тратят от одного часа до... двух суток! 
Централизованная доставка для потребите
ля выгодна.

Но система не продумана, так как не 
вьшуждает потребителей совершенство
вать свое складское хозяйство. Даже у та
кого гиганта, как ТНХК, оно самое худ
шее в Томске. Часто бывает, когда авто- 
^уюбили возвращаются назад с грузом. И 
•мы повлиять не можем.

— И последний вопрос. На июньском 
Пленуме ЦК КПСС М. С. Горбачев гово
рил о громоздкости И неоперативности ма
териально-технического снабжения, его 
'ленадежностн, ,что Порождает у нредпри- 
итнй стремление копить ресурсы про за- 
tiac. Он криводил такой факт: |на долю ор- 
1 анизацнй Госснаба приходится только 
полтора процента товарно-материальных 

'запасов, остальные — распылены в козяй- 
бтвах. ,

— Мы не знаем, сколько запасов по 
области. Такие отчеты не дают «Томск- 
снабу» даже наши потребители. А вот у 
'лас самих постоянно держатся сверхнор- 
'матиБные запасы различной продукции на 
Б миллионов рублей. Причины? Их много. 
'Это и опережающие сезонные поставки, и 
•так называемые «неликвиды», и продук
ция, от которой по каким-то причинам от
казались потребители.

— Но не на пять же миллионов рублей!
— И внутренние причины. Надо ускорить 

оборачиваемость и грузов, и товаров, рас
торопнее «перелопачивать» весь их поток. 
Пока что на пути этого потока много под
водных камней, убрать которые поможет 
только перестройка нашей экономики.

С нового года вступает в ^илу Закон о 
государственном предприятии (объедине
нии). Хозрасчетная прибыль становится 
определяющим началом для формирова
ния фондов. Новый экономический меха
низм сможет безотказно действовать толь
ко при высокоорганизованном материаль
но-техническом снабжении вс<ех подразде
лений народного хозяйства.

В нашей беседе мы коснулись лишь 
некоторых проблем.

Публикуя ее, редакция рассчитывает, 
что руководители предприятий, работники 
служб материально-технического {обеспече
ния откликнутся на поднятые допросы, вы
скажут свои замечания и предложения.

Когда весной хлеборобы Кожевников- 
ского района объявили, что они намерены 
нынче получить с каждого гектара зерново
го поля по 25 центнеров зерна, у многих 
это вызвало скептическую улыбку. «Как 
сочинили, так и забудут». Да, сейчас скеп
тики должны торжествовать: свой дерзкий 
план кожевннковцам не удалось воплотить 
в жизнь. 19,2 центнера зерна с гектара—
Социалистические обязательства.

таков конечный итог нынешней деятель
ности земледельцев района. Какой урок 
извлекут из этого кожевниковцы? «Не за
рываться», довольствоваться i малым или 
же, несмотря на трудности, покорить не- 
покорившуюся пока вершину?

Ответы на эти вопросы должен был дать 
районный слет механизаторов.

Как они выполнены!

Агропром: идет реконструкция пищевых предприятий

Упала крыша
а недостроенном цехе Аоиновского мясокомбината. 

Ч т о  п р и  э т о м  о б н а р у ж и л о с ь ?
Года четыре назад Аси- 

новский мясокомбинат и 
комбинатом-то назьшать 

было стыдно: состоял он из 
одних деревянных изб, ко
торые даже при большой 
фантазии не назовешь про
изводственными зданиями. 
Но больше ста лет забивали 
здесь скот и готовили кол
басу, по качеству не усту
пающую томской. П0Т0(М 
пришли на территорию 
предприятия строители. И 
коллективу пищевиков объ
яснили, что скоро они бу
дут работать на самом на
стоящем современном ком
бинате, мощном и высоко
механизированном. Первым 
будет построен колбасный 
цех. Эдакий бетонный кра
савец. По-ученому называ
ется «модуль». ,

Правда, сильно ссхмнева- 
лись специалисты в разум
ности облегченного модуля 
на сибирской земле с ее мо
розами и снегопадами. Но 
решение было принято да
леко за пределами области. 
Модуль, так модуль. Тем 
более что проектировщики 
уверяли, что собрать его 
можно месяцев за семь-во
семь. Для квалифицирован
ных моцтажников. дескать, 
не велика проблема. На бы
строту монтажа в этом мо
дуле было рассчитано мно
гое. И легкие бетонные 
конструкции, которые бы
стро пропитываются влагой, 
и металлические (перекры
тия, имеющие способность 
ржаветь...

Подрядчиком на этом объ
екте стал трест «Tomqk- 
жилстрой», в основном его 
Асиновское подразделение 
ПМК-57. Поскольку в мон
тажных работах подобного 
масштаба хорошей практики 
у коллектива не было, а 
призывать на помощь, на
пример, специалистов не 
:|отелось, строительство 
колбасного цеха на Асинов- 
ском мясокомбинате пре
вратилось в долгий и болез
ненный процесс. Строители 
кое-как шевелились, кое- 
как осваивали половину вы
деленных на год средств. В 
результате , вместо пред]у- 
смотренных двух лет новый 
цех и через четыре года все 
еще не готов.

И хотя с некоторых пор 
на реконструкции мясоком
бината стал действовать го
родской штаб, возглавляе
мый секретарем горкома 
партии П. Я. Семеновым, в 
первой половине этого года 
строительство по-прежнему 
больше спотыкалось, чем 
двигалось. И это в то вре
мя, когда в Томске уже на
копили опыт решения в пре
дельно короткие сроки бо
лее сложных проблем ре
конструкции.

Для того, чтобы наиболее 
полно использовалась про
дукция бурно развивающе
гося сельского хозяйства 
области. необходимо как 
-МОЖНО быстрее создать со

лидную базу ее перера
ботки.

В конце августа в Асине 
побывала комиссия из 
представителей обкома пар
тии и руководителей обла
стных ведомств. Генераль
ному директору объедине
ния «Томскмясоагропром» 
А. Л. Попову недели две 
пришлось буквально жить 
на предприятии. Асинов- 
ский горком партии моби
лизовал специальные труп- . 
пы из различных производ
ственных коллективов горо
да. За эти две недели было 
столько сделано для улуч
шения условий труда и от
дыха на мясокомбинате, что 
настроение его работников 
заметно улучшилось. Но не 
только удобные, обстав
ленные полированной мебе
лью бытовки их радовали. 
Верилось, что совсем не
много осталось им рабо
тать в этих деревянных, 
старинных цехах. Вот еще 
немного и...

Действительно, в те же 
дни совместными усилиями 
был создан план меропри
ятий по ускорению реконст
рукции Асиновского мясо
комбината. В нем были де
тально расписаны задачи 
самых различных организа
ций, ус.илиями которых в 
короткое время должен 
быть построен не только 
колбасный цех, но и мощ- 
'ная котельная, хс^одиль- 
ник, канализационный кол
лектор и очистные сооруже
ния, система водоснабже
ния и энергоснабжения, га
раж и четыре двухквартир
ных жилых дома. В сентяб
ре и начались активные ра
боты по реализации этого 
плана.

А девятого октября в 
половине первого дня — 
как гром среди ясного не
ба; в недостроенном цехе 
обрушился обширный сек
тор крыши, погнув метал
лические перекрытия. Об
рушился оттого, что один 
из строителей по нему про
шел. К счастью, этот чело
век отделался легкими уши
бами, больше вблизи нико
го не было. А если бы бы
ли?

— Как потом выяснилось, 
— рассказывает директор 
мясокомбината В. М. Мар- 
тынюк, — это еще хорошо, 
что авария произошла имен
но сейчас. Крышу настоль
ко перетяжелили, что обыч
ный слой снега привел бы 
к худшим результатам, а 
может быть, и к человече
ским жертвам...
' , — Но вы-то знали об 
этом?

— Должен был знать. Но 
мне и в голову не могло 
прийти, что вместо двух- 
сантиметровой армирован
ной стяжки по легкому пе
нополистиролу строители 
уложат десять—двенадцать 
сантиметров бетона. Полу
чилась крыша из керамзи- 
тобетона.

Акт специальной комис
сии треста «Томскжил- 
строй», возглавляемой
главным инженером А. И. 
Гоголиным, причины про
исшедшего перечисляет 
кратко. Перегрузка кровли, 
отчего деформировались не
сущие балки. Осадков в 
этот день не было, дополни
тельных нагрузок тоже... 
Очень узко, ведомственно, 
f  поргйительным равноду
шием было проведено это 
расследование.

— У меня такое впечат
ление, — говорит замести
тель генерального директо
ра «Томскмйсоаграпр(Ома» 
Н. С. Кузнецов, — что ко
миссия хотела не выяснить 
причины аварии, а подко- 
рее найти «крайнего» и ис
черпать инцидент. Напри
мер, когда вскрывали кры
шу на оставшихся участках, 
можно было увидеть, что 
во многих местах вместо 
трех слоев пенополистиро
ла лежит один. Значит, бе
тона было еще больше, чем 
отмечено в документах. 
Можно сделать вывод, что 
строители сознательно обма
нывали заказчика;. Низкое 
качество строительных 
работ — вот, по-моему, 
главная причина происшед
шего.

Да, с качеством строи
тельных работ, выполнен
ных ПМ'К-57, все эти четы
ре года обстояло совсем не
благополучно, что отмече
но в многочисленных прото
колах заседаний штаба 
стройки. Среди них много 
раз с 1985 года повторяет-, 
ся. например, требование, 
чтобы металлические конст
рукции были окрашены. Но 
до сих пор у самого потол
ка они не окрашены. А 
значит, долгое время под
вергались капризам погоды.

В свое время с подрядчи
ка за низкое качество ра
бот было снято сорок тысяч 
рублей. (Забирается еаоиз- 
чик с такой просьбой к 
стрюйконтролю выйти и сей
час; есть опасность повторе
ния аварии.

— Меня очень беспокоит,
— сказал на одном из за
седаний штаба стройки за
меститель председателя обл- 
агропрома А. В. Витман,
— что в акте по расследо
ванию аварии так до конца 
и не выяснены все ее при
чины. Нет точной информа
ции, какую нагрузку в со
стоянии выдержать несущие 
металлические конструкции. 
А ведь многие из них де
формированы.

За прошедшее после ава
рии время строители и за
казчики так до сих пор и 
не смогли договориться о 
том, какую крышу теперь 
оледует поставить вместо 
пЬдающей. Строители на
стаивают, что нужно устра
ивать внутренний водосток, 
а заказчик не соглашается, 
потому что видит в этом 
реальную опасность следу
ющей аварии (в колбасном

Уроки большого хлеба

цехе будет так называемая 
«агрессивная среда»). Этот 
спор продолжается не
сколько месяцев, затягивая 
строительство цеха. А ведь 
есть проект, принятый и 
утвержденный еще в нача
ле работ, есть генеральный 
план реконструкции Аси
новского мясокомбината, ут
вержденный на пятилетку. 
И далеко не в первый раз 
руководство треста «Томск- 
жилстрой» использует лю
бой удобный повод для во
локиты. Видимо', соор]уж^ 
ние объектов для пищевых 
предприятий не самое вы
годное дело для треста. Но 
ведь, кроме выгоды, есть и 
такое понятие, как, профес
сиональная добросовест
ность...

Кстати, многие строитель
ные организации отнеслись 
к реконструкции именно 
добросовестно. Подразделе
ния «Агропромстроя», «Со- 
юзтомскмелиорации», тре
ста «Томлесстрой» опера
тивно взялись за вьшолне- 
ние своих задач. Быстро 
были построены хоглодиль- 
ники, гараж, очистные со
оружения, здание подстан
ции. Обнадежившись такой 
оперативностью, заказчик 
перевел дополнительные 
средства на реконструкцию 
Асиновского мясокомбина
та. Но главный подрядчик 
не спешит эти деньги пере
давать по назначению. На 
различные формальности и 
волокиту уже потерян не 
один месяц.

Не вьтолняет порученно
го ему задания и институт 
«Аграпромпроемт», а ведь 
от его оперативности очень 
многое зависит.

Таким образом, казалось 
бы, хорошо продуманный и 
утвержденный план меро
приятий по убыстрению ре
конструкции Асиновского 
мясокомбината на деле уже 
перестал быть серьезным 
регулирующим документом. 
А что думает по этому по
воду возглавляющий штаб 
реконструкции П. Я. Семе
нов?

— Мы делаем все, что 
можем,— утверждает он,— 
регулярно поднимаем вопро
сы перед областными орга
низациями, но добгиься уда
ется немногого.

К сожалению, о регуляр
ности работы штаба по , ре
конструкции говорить не 
приходится. Только в октяб
ре-ноябре было сорвано три 
его заседания. Да и те, ко
торые состоялись с участи
ем заместителя генерально
го директора объединения 
«Томскмясоагропрома» Н. С. 
Кузнецова, и руководства 
ПМК-57 «Томскжилстроя», 
были чаще всего пустыми 
разговорами. Поэтому ни
как нельзя сказать, что 
штаб реконструкции выпол
няет свои функции,

3. КУНИЦЫНА.
г, Асино.

Конечно, можно было 
просто-напросто промолчать 
о поражении, основное вни
мание уделить победам, как 
это делалось раньше. При
чем побед немало, и они 
весомые. Ну, например, 
можно поговорить о том, что 
обязательство по накопле
нию кормов на зимовку рай
онный цех механизации да
же перевыполнил. Намере
вались заготовить по 28—29 
центнеров кормоединиц на 
условную голову скота, а 
заготовили по 29,9. Рекорд
ное количество! Или можно 
остановиться на победе ра
ботников молочной отрасли, 
обеспечивающих нынче
трехтысячный надой молока 
на корову. В этом также ве
лика заслуга механизаторов.

Но «скользкие» пункты 
обязательств никто не соби
рался обходить молчанием. 
Именно они стали главной 
темой разговора на едете.

— Реально ли получать с 
наших земель по 25 цент
неров зерна с гектара? — так 
начал разговор на слете 
первый секретарь Кожевни- 
ковского райкома. КПСС 
В. И. Певнев. — Нынешний 
год показал, что—да, реаль
но. В большинстве хозяйств 
был такой урожай и даже 
больший. Земледельцы сов
хозов «Кожевниковский» и 
«Нива» сняли на круг более 
26 центнеров зерна. Но бы
ли большими, слишком боль
шими потери при уборке. 
Конечно, нельзя сбрасывать 
со счетов сентябрьское не
настье, во многом помешав
шее вьшолнению наших пла
нов, но и делать его основ
ной причиной неудачи так
же нельзя. Были и органи
зационные неурядицы в убо
рочную страду. И глсшная 
из них — низкая степень 
готовности комбайнового 
парка. Каждому исправному 
комбайну пришлось обмоло
тить более 150 гектаров 
зернового поля. Механизато
ры в жатву делали все воз
можное . для спасения уро
жая. И то, что в августе 
удалось убрать 44 процен
та хлебов (обычно в этом 
месяце обмолачивали не 
больше трети) и не упустить 
урожай под снег,—̂в э'гомих

заслуга. Однако опыт уходя
щего года учит нас больше 
внимания уделять подготов
ке техники. Только доведя 
нагрузку на комбайн до 
100 гектаров, мы вправе 
рассчитывать на урожай
ность 25 центнеров с гекта
ра. Наверняка есть и дру
гие резервы.

Мы сейчас должны вмес
те. обсудить и решить,. смо
жем ли добиться желаемой 
цели. Одно лишь могу ска
зать: если бы мы нынче 
ориеитировались, как преж
де, на 18 центнеров, то в 
такую осень больше 13—14 
не взяли с гектара. А так 
все же имеем самую высо
кую урожайность за послед
ние 18 лет и рекордный ва
ловой сбор зерна—137.000 
тонн.

М. М. Вилы, бригадир 
Уртамского мехотряда сов
хоза «Нива»:

— Вернуться к прежним 
меркам — значит сделать 
шаг назад. После нынешней 
страды, когда каждый меха
низатор на собственных ла
донях почувствовал тяжесть 
большого колоса, для нас 
нет другого пути, кроме как 
наращивать урожайность по
лей.

Б. С. Глевицкий, бригадир 
Вороновского мехотряда 
совхоза имени XXI съезда 
КПСС:

— Мы были близки к 
получению заветных 25 
центнеров зерна на круг. 
Боронование и культивиро
вание почвы в два следа, 
провокация сорняков, уход 
за посевами дали свои ре
зультаты. Но погода и не
достаточное количество ком
байнов не позволили нам уб
рать урожай сполна. Для 
выполнения обязательств не 
хватило трех центнеров зер
на с гектара. Мы теперь зна
ем, как выращивать боль
шой хлеб, а убирать его на
учимся. Получить по , 25 
центнеров зерна с гекта
ра—это теперь вопрос на
шей чести, нашего престижа.

М. М. Фартышев, механи
затор совхоза «Дубровский»:

— Нынче мы были насто
ящими хозяевами земли. Ни
кто нас по мелочам не опе
кал.' никто не диктовал.

когда и как надо срять. 
Положились на свою хлебо
робскую интуицию и не про
гадали. Прежде на наших 
дубровских полях зеленой 
массы кукурузы с гектара 
больше 170 центнеров не 
получали, нынче же взяли 
350. Прибавка в урожай
ность зерновых почти 5 
центнеров зерна — тоже 
что-то значит. Я впервые 
после восьмилетнего переры
ва намолотил больше 9.000 
центнеров зерна. И то толь
ко вторым в совхозном со
ревновании оказался. Если 
нам и дальше будут дове
рять делать нашу работу са
мостоятельно, то урожаи 
будут еще больше.

Здесь уже говорилось. 
Что в районе недостает зер
новых комбайнов. Однако в 
хозяйствах очень много их 
списанных или которые на
до списать, потому что они 
отработали сдое. Но что де
лать с этими комбайнами? У 
нас есть предложение. А 
что если переоборудовать 
эти «Нивы» для заготовки 
сена? Снять с комбайнов 
очистительные узлы и агре
гаты. Нынче мы попробова
ли применить зерновые 
комбайны на уборке семен
ников многолетних трав. 
Двумя машинами 100 гекта
ров махом убрали. А сколь
ко времени стояли под раз
грузкой? Переоборудованные 
старые «Нивы» на заготовке 
сена будут самой высокопро
изводительной техникой. На 
будущий год мы их обяза
тельно используем таким об
разом. Кстати, это поможет 
увеличить объемы заготовки 
сена.

А. П. Грицан, главный аг
роном совхоза «Заветы Ле
нина»:

— Если мы сейчас утвер
дим курс на дальнейший 
подъем продуктивности по
лей, то должны серьезно 
задуматься об эффективнос
ти использования минераль
ных удобрений. Центнер 
удобрений должен давать 
прибавку урожайности зер
новых 3 центнера. Как мы 
далеки от этого. И в первую 
очередь потому, что не уме
ем хранить удобрения. Не
обходимо создать базу для

-Север. Люди. Нефть-
ЮРИИ ПАВЛОВИЧ 

ПЕТУХОВ РАБОТА
ЕТ АВТОКРАНОВ. 
ЩИКОМ В КАРГА- 
СОКСКОИ НЕФТЕ- 
ГАЗОРАЦВЕДОЧНОИ 
ЭКСПЕДИЦИИ. ЕГО 
ТРУДОЛЮБИЕ, БЕЗ
ОТКАЗНОСТЬ В ЛЮ- 
Ш М  ПОРУЧЕННЮМ 
ДЕЛЕ ЗАВИДНЫ. НА 
ЛЮБОМ УЧАСТКЕ, 

■ГДЕ БЫ ОН НИ РА
БОТАЛ (А ЗИМОИ 
ЭТО В ОСНОВНОМ 
РАБОТА В ПОЛЕ
ВЫХ УСЛОВИЯХ 
ПРИ ЗАВОЗЕ ГРУ
ЗОВ НА БУРОВЫЕ). 
ОТ НЕГО НЕ УСЛЫ
ШИШЬ СЛОВА
«НЕТ». РАЗ НАДО— 
ТАК СДЕЛАЕМ. ЗА 
ЕГО ОТНОШЕНИЕ К 
ТРУДУ, ЗА ЧЕЛОВЕ
ЧЕСКИЕ КАЧЕСТВА 
ТОВАРИЩИ ПО РА
БОТЕ ВЫБРАЛИ 
ЮРИЯ ПАВЛОВИЧА 
ДЕПУТАТОМ КАР-
гАсокского р а й 
о н н о г о  СОВЕТА.

Фото В. Тестова.

их хранения. Стоит изучить 
опыт шегарских агрохими
ков по организации единого 
на весь район складского 
комплекса.

А. М. Федотов, замести
тель председателя совета 
Кожевниковского РАПО по 
механизации:

— Вроде бы все убеди
лись, сколь важна высокая >
степень готовности комбай- /
нового парка к уборке уро
жая. Сейчас называем этот 
просчет одним из главных.
Но не повторяем ли мы его?
С ремонтом зерновых ком
байнов в районе вновь скла
дывается сложное положе
ние. Спецмацтерские в Ур- 
тамском и Ювалинском РТП 
не загружены на полную 
мощь, а такие совхозы, как 
«Елгайский», «Смена», не 
имеющие ремонтной базы, 
до сих пор не поставили ком
байны в ремпредприятия. В 
инженерную службу РАПО 
плохо поступают дефекто- 
вочные ведомости и заявки 
на запчасти. Навести здесь 
порядок можно лишь в том 
случае, если оплата за уро
жай механизаторам будет 
проводиться только подле 
ремонта и постановки техни
ки на хранение.

* ★  «
Но, кроме уроков техни

ческих, нравственных, боль
шой хлеб преподнес кожев-, 
никовцам урок экономичес
кий. (Совхозы «Кожевников
ский» и «Нива» достигли 
уровня рентабельности для 
перехода на самофинанси
рование и самоокупаемость. f 
Все хозяйства района нынче 
имели редкую возможность 
продать в достатке селянам 
зерна. 1.000 тонн цемента.
7,5 тысячи квадратных мет
ров шифера, 10 самосвалов 
«КамАЗ», тяжелые трак
торы «Т-130», пиломатериа
лы—это все, кроме прибы
ли, плата государства совхо
зам за сверхплановое зерно.
Не дотация, а вознагражде
ние. Большой хлеб позволя
ет жить за свой счет—эту 
истину кожевниковцы усво
или.

И потому в социалисти
ческих обязательствах тру
жеников района на 1988 год 
наряду с решением довести 
продуктивность коров до 
3.200 килограммов молока, 
среднесуточные привесы 
крупного рогатого слота—до 
600, а свиней—до 300 грам
мов, заготовить на будущую 
зимовку по 28 центнеров 
кормоединиц на условную 
голову скота записано: по
лучить по 25 центнеров зер
на с гектара. Таков конкрет
ный ответ кожевниковских 
земледельцев на письмо { 
ЦК КПСС трудовым коллек
тивам агропромышленного 
комплекса.

Д. БАРЧУК.
Кожевниковский район.

ЛЕСПРО М ХО ЗУ —  
ПОЛВЕКЛ

Коллектив Парабель- 
ского леспромхоза го
товится отметить Kpw- 
лую дату: 19 дeкadpя
исполнится 50 лет со дня 
его основания.

Ударной работой встре
чают событие труженики 
лесного цеха. Стотысяч
ный рубеж трелевки дре
весины перешагнули 3 
декабря заготовители 
Пайдугинского лесопунк
та, и это свое достиже
ние они посвятили пред
стоящему юбилею.

Торжества пройдут в 
клубе поселка Шпалоза- 
вод. Подготовка к праздни
ку в разгаре: украшается 
помещение клуба, разыс
киваются старые фото
графии и документы (в 
чем немалую помощь 
оказывают парабельцам 
сотрудники Нарымсного 
музея), участники худо
жественной самодеятель
ности репетируют празд
ничный концерт.

В. КУПРЕЦВ.

К А К О Й  У Н О В О С Е Л А  С Т И М У Л ?
Сдается дом... /И все оиают, что огорчений будущим 

новоселам не избежать, потому что строился дом хоз
способом. Не рсех, например, (удовлетворит (качество от
делки. Это и понятно. Если человек, пусть даже с выс
шим образованием, {ни разу даже не видел, как устанав
ливается подоконник, то здесь хоть компьютер подклю
чи — первый блин выйдет .комом. Установка дверей для 
дилетанта в плотницком деле—задачка еще труднее... 
t Заводская приемная {комиссия, быть может, и при
мет такую работу, Новосел к— наверняка ;— рет! Не се
крет, что долгожданную квартиру каждый новосел от
делывает на свой вкус й  "Лад- 'Это {понимают н {сами при
влеченные на стройку технологи, конструкторы, экономи- 
ксты... 'Такая вот ситуация.

Но ведь дом сдавать надо? (Надо! iBefr здесь бы хо
рошо ответственным товарищам послушать тех, «то стро
ит. Например, есть предложение отдавать готовые под от
делку квартиры новоселам, обеспечивая их материалами 
(многие и сами приобретут то, что нужно именно нм). 
(Можно и приемную комиссию не звать; качество будет 
на уровне мировых стандартов. 'Потому как {у новосела 
— стимул.

Научились же этот стимул учитывать на Подшипни
ковом заводе, где да (каждый {квадратный метр {будущей 
жилплощади очередник должен отработать 70 (семьде
сят!) часов. Много? (Практика (показывает, что дюди |0Т- 
дают строительству своего Общего жилья (гораздо больше 
времени. Стимул есть. Щ по качеству, и по срокам.

На электроламповом предполагали привлечь на 
(йтройку будущих новоселов, да вот с распределением 
«квартир замешкались. Считанные единицы таких людей 
гш трудоемких отделочных (работах. Все, «отечно, зна
ют: сдаточный объект обычно берут штурмом. (А о поте
рях во время Щтурма говорить не принято. {Почему?

...Подсчитаем потери. iB этот раз на стройку завод- 
(ского дома не Пришли только Те, |кто делает дампы, да- 

количество. Фот, Пто призван работать на качество, ва 
перспективу, оторван от своего рабочего места в угоду 
штурму. Заметим, что завод уже задолжал государству 
сотни тысяч ламп.

Техник А. Ахмедова яз отдела, занимающегося стан
дартизацией, задумалась Однажды: а  будет ли Ьто выгод

но заводу в условиях самофинансирования, то есть все 
эти отвлечения специалистов на поля, на луга, на строй
ки? В ее отделе работают 22 человека. Из них четверо 
пенсионного возраста, столько же в декретных отпусках, 
семеро имеют справки, трое—малолетних детей. Таким 
образом, исключая )еще и начальника отдела, только трое 
работников могут {постоянно «отвлекаться». Или, как 
образно заметила А. Ахмедова, «могут быть затычками 
»о все дыры»: на пионерский лагерь, на Капусту, на 'се
нокос, картошку, турнепс, стройку дома.

В конце месяца из отделов направляют людей на 
сборочные линии — вытягивать план. «А мою работу за 
меня никто не делает. Возвращаюсь с картошки — на 
столе меня ждет кипа документации, где нужно ерочно 
внести конструкторско-технологические изменения. И 
все — срочно!» — техник А. Ахмедова, цак и ?нногие 
ИТР, устала от такой работы. По-старому, справедливо 
считает она, щить больше нельзя. Аврал на (стройке, {как 
>ч штурмовщина в цехах, сверхурочные часы, стыдливо 
Г1 малопонятно именуемые на заводе подработками, все 
это рецидив старого, отжившего способа хозяйствования.

...На .электроламповом скоро будет закладываться 
новый дом. Н правы, к сожалению, оказались строители; 
«Летом землю копать у нас никак не получается, зимой 
.ломами мерзлоту будем Долбить».

А что если и перебои с материалами повторятся? 
Неужели опять штурм? Вот вам и ситуация: с одной
стороны — строить надо, с другой —какой ценой это 
достигается? Хороший выход (предлагает заводская мо
лодежь — это создание МЖК, привлечение к работе 
комсомольского строительного отряда.' Почему бы не 
прислушаться к мнению людей, напрямую заинтересо- 
данных в (ускорении строительства жилья?

...Хотелось бы порадоваться за будущих новоселов. . 
Еще бы! Дом стоит в пяти минутах ходьбы от завода, иа 
тихой улочке, с балконов прекрасный вид на старый 
Томск. Но... кого-то из них огорчит рассохшийся пол, 
кого-то—оконная рама... Ведь все, кто строил этот дом, 
так спешили вернуться на свои рабочие места...

Объединение «Сибэлектросвет».
В. КРАВЦОВ,
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Т ысяча 
изобретений 

на выбор
Научно - технический коо

ператив «Инженер», создан
ный при Рижском институ
те инженеров гражданской 
авиации, предлагает заказ
чикам на выбор около тыся
чи изобретений, родившихся 
в стенах вуза.

— Мы взялись оказывать 
услуги не только населе
нию, но и предприятиям, — 
пс1!яснил председатель коо
ператива М. Максименко. — 
Наша задача — способство
вать ускорению серийного 
выпуска эффективных при
боров, устройств, машин, 
товаров широкого потребле
ния.

В богатом вузовском ар
сенале нашлись разработки, 
которые пользуются особен
но большим спросом. Среди 
них — грузо-пассажирский 
лифт, приводимый в движе
ние давлением воздуха. На

многие новинки уже разме
щаются заказы. С коопера
тивом «Инженер» заключи
ли договоры аэропорт Вну
ково, научно - исследова
тельский институт , ВЭФ, 
рижское трикотажное объе
динение «Мара» и Рижская 
фабрика музыкальных ин- 
стр^ентов.

Часть получаемых дохо
дов пойдет на создание фон
да социально-культурного 
развития и жилищного 
строительства института. Из 
него предполагается, напри
мер, оплачивать ' путевки в 
дома отдыха. В числе пер
воочередных объектов на
мечено возвести студенче
скую гостиницу. Руководи
тели института во всем под
держивают инициаторов, 
считая, что привлечение бу
дущих специалистов к ин
женерному труду повысит 
их профессиональную под
готовку. Работая бок о бок 
с преподавателями и учены- 
ми-пенсионерами, они обре
тут ценнейший опыт и по
лезные навыки.

Пионерский вожак

Рига.

С. ШПУНГИН, 
корр. ТАСС.

СПРАШ М ВАМ ТЕ-
O T B E 4 A E I V 1

Из многих районов обла
сти поступают вопросы, суть 
которых такова: «Каким об
разом можно обязать ре- 
монтно - техническое пред
приятие заключить договор 
на выполнение работ по про
изводственно - техническому 
обслуживанию?».

Отвечает ведущий юрис
консульт облагропрома В. М. 
Галайко:

— Порядок заключения и 
исполнения договоров на 
производственно - техниче
ское обслуживание и ремонт 
техники определен специ
альным положением, ут
вержденным приказом Гос- 
агропрома СССР (от 6 июля 
1987 года, № 523),

Договор на выполнение 
работ районными РТП дол
жен быть заключен до на
чала планируемого года на 
основе утвержденного сове
том РАПО плана исполни
теля, сформированного в 
соответствии с заявками за
казчиков и выделенных 
РАПО фондов на матери
альные ресурсы.

В соответствии с утверж
денными планами исполни

тель обязан (по положению) 
не позднее 10 декабря на
править проект договора за
казчику. Последний в деся
тидневный срок со дня полу
чения этого документа дол
жен рассмотреть его, при 
наличии разногласий — со
ставить тфотокол, подписать 
договор и возвратить испол
нителю. Тот. в свою оче
редь, обязан в десятиднев
ный срок со дня получения 
подписанного договора уре
гулировать возникшие раз
ногласия с заказчиком (при 
(Необходимости с участием 
РАПО). а при недостиже
нии соглашения в тот же 
срок передать спор на рас
смотрение суда (если за
казчиком является колхоз) 
или ведомственного арбит
ража.

Если исполнитель по исте
чении указанного срока не 
передаст оставшиеся неуре
гулированными разногла
сия на рассмотрение суда 
или арбитража, предложе
ния заказчика остаются при
нятыми.

За просрочку заключения 
договора или необоснован
ное уклонение от его заклю
чения виновная сторона уп
лачивает другой стороне 
штраф в размере 100 руб
лей за каждый день про
срочки, HQ не более 1.000 
рублей.

Еще год назад Александра Гребнева, 
как и все ее младшие подопечные, училась 
в этой же каргасокской средней школе № 1. 
А вот теперь школа стала ее первым местом 
работы. Она всегда в окружении детей, в 
самом центре общественной жизни шко
лы, а отзывчивый характер, верность дан

ному слову, природное трудолюбие Алек
сандры Помогли девушке заслужить уваже
ние всего коллектива школы.

НА СНИМКЕ: учащиеся четвертого клас
са Света Шимякина и Таня Климова со 
своей пионервожатой.

Фото в. Тестова.

------------------------По следам наших выступлений-------------------------

««УВОЛЬНЯТЬ и НЕ СОБИРАЛИСЬ...»
Так называлась реплика, опубликованная в 

газете «Красное знамя» 15 ноября, в которой 
администрация Томского райпо и облпотреб-' 
союза, отделы кадров зтих организаций кри
тиковались за либеральное отношение к про
штрафившимся руководителям, фактически 
укрывательство их проступков и нарушений. 
Именно так случилось на Дзержинском хле
бокомбинате.

«Правление Томского райпо сообщает, —  
говорится в ответе председателя райпотреб

союза В. А. Коваленко, —  что 17 ноября про
ведено заседание правления райпо. Постанов
лено за неоднократное злоупотребление слу
жебным положением директора хлебокомби
ната Н. М. Осокина от занимаемой должности 
освободить и уволить по статье 254 п. 1 
КЗоТ РСФСР.

В этот же день в коллективе Дзержинского 
хлебокомбината проведено рабочее собрание. 
До сведения коллектива доведено постанов
ление правления райпо».

Обзор писем

Вы слышите их?
и л и  Ч У Ж И Е  В С В О Е М  Д В О Р Е

Письма о подростках, приходящие в редакцию, можно 

разделить на две группы. В одних просят поблагодарить ти

муровцев за помощь, в других слышен крик души: «Спасите 

нас от них». То есть от подростков. Таких писем в последнее 

время, к сожалению, больше.

«Вечером в 4-й подъезд 
дома 27/2 по Иркутско
му тракту собирается груп
па подростков. Ведут они 
себя вызывающе; кричат, 
визжат, сквернословят, ку
рят. На наши замечания и 
требования покинуть подъ
езд грубят и угрожают. Пос
ле наших жалоб стали мстить 
жителям: то звонят и убе
гают, ,то стучат ногами в 
двери, то бьют палкой по 
перилам лестницы, создавая 
Ш5Ш».

«Во дворе у нас два дет
ских комбината, сцена для 
общественных мероприятий. 
Отношения между соседя
ми доброжелательные. Все 
нормально и хорошо, кроме 
собирающейся вечером мо
лодежи. Начинаются крики, 
свист, стучание по сцене. 
В августе было проведено 
собрание жильцов домов 

26, 29 по улице Ко
товского, №№ 131, 133 по 
Красноармейской и № 50 
по Учебной. Проводил его 
Кировский райисполком в 
присутствии работников ком
мунального хозяйства и ми
лиции. Было вынесено ре
шение оградить жильцов 
этого квартала от такого 
безобразия».

Подобные письма пришли 
от жильцов дома № 44 по 
улице Усова, № 87 по Ал
тайской, № 7 по улице Со
ветской. Горько читать, как 
авторы писем расписывают
ся в собственном бессилии, 
но в то же время понима
ешь, что не от пустого зло-

Служба 01

В селе Тегульдет его жи
тель Бурачевский, будучи 
пьяным, решил возобновить 
производство спиртного. Он 
опустил в бидон с брагой 
электрокипятильник и ус
нул. Брага-выкипела, бидон 
расплавился. Загорелась 
квартира. и Бурачевский 
уже не проснулся, погиб...

Часты, к сожалению, по-

радства родились эти стро
ки. Во дворе и в подъездах 
назревал, а теперь в полную 
силу развернулся дворовый 
конфликт поколений.

Что бросается в глаза? 
Все дома, обозначенные в 
обратном адресе писем, дав
но уже справили свое ново
селье, живут в них семьи 
по восемь—десять лет, а 
то и больше, давно уже под
росли дети старожилов. 
Они-то, то есть свои, домо
рощенные, как говорится, 
в основном и доставляют 
беспокойство взрослым. Это 
во-первых. Далее. Во всех 
письмах есть ссылки на то. 
что люди обращались с 
просьбами в органы мили
ции. хотели, чтобы им ока
зали помощь со стороны. И 
не только со стороны, в 
первую очередь, возмущен
ные и недовольные, шли к 
своему участковому мили
ционеру. Из дома № 7 по 
Советской пишут; «Мы не
однократно вызывали ми
лицию, очень часто обра
щаемся в участковый пункт 
по улице Беленца, 12, но 
фактической помощи оказа
но не было». Или: «Возму
щает тот факт, что в этом 
же доме. Иркутский тракт, 
№ 27/2, живет участковый 
— лейтенант П ет^в. Но ни 
разу к нам в подъезд он не 
зашел, хотя его неоднократ
но просили об этом». То 
есть конфликт в этих домах 
находится на той стадии, 
когда жильцам нужен орга
низатор, будь то участковый

или местный Макаренко из 
ЖЭУ. «Конечно, мы, жиль
цы, окажем ему помощь, ес
ли он проявит инициативу», 
— пишут с Иркутского 
тракта.

Письма, о которых идет 
речь, писались по-разному. 
Одни — спокойным, выве
ренным тоном, другие — 
по горячим следам, с эмо
циями и выкриками, за тре
тьими видится, непоколеби
мая категоричность. «Не
ужели не ясно, — говорит 
Ю. Ташимов, — что 10 — 
16-летние лоботрясы не мо
гут отличить хорошее , от 
плохого, но. будучи без
дельниками и шалопаями, 
хотят пить, жрать сладкие 
куски, хорошо одеваться, 
словом, вольготно жить без 
труда, паразитом». Не знаю, 
на каком перекрестке встре
тились Ю. Ташимов и 10- 
летние «лоботрясы», но вот 
женщина со Старокарьер
ной улицы поведала о том, 
как «девочка 14 лет мстит 
за то, что я рассказала ро
дителям, чем она занима
лась на мичуринском в их 
отсутствие. У меня стали 
пропадать письма из почто
вого ящика, в огород она 
бросает мусор, в почтовый 
ящик насыпает землю». Ес
ли даже мелкие пакости де
лает та самая девочка — 
хотя обвинение никак не 
доказано, — то женщине 
надо все-таки поискать при
чину конфликта с подрост
ком и в себе. Ну, что же

Расплата за пьянство
жары в жилых домах. За 
прошлый год в селах погиб
ло 46 человек, а нынче за 
10 месяцев — уже 33. Ос
новные причины: неосторо
жное обращение с огнем, 
нарушение правил при эк
сплуатации печей и элект
рооборудования, детская 
шалость.

В октябре в Томске от

неосторожного обращения с 
огнем произошел пожар в 
доме, принадлежащем М. Ф. 
Козлову и А. В. Журав
леву. В поселке Дальнем 
Колпашевского района этой 
же осенью сгорели баня, 
летняя кухня, надворные 
постройки около дома Увар- 
цева. В селе Туеидат Зы
рянского района сжигали

хотеть добрюго, если жало
ваться рюдителям, не попы
тавшись самой поговорить с 
девочкой о том, «что такое 
«хорошо» и что такое «пло
хо».

Те, кому сейчас трид
цать — пятьдесят лет, пят
надцать — тридцать пять 
лет назад вряд ли говорили 
сверстникам; «Здесь играть 
не будем, а то еще разобь
ем Иванову окно. А в этом 
подъезде петь не стоит, так 
как Сидоров после ночной 
смены отдыхает». И сей
час многие «сыны двора» 
даже не в курсе, где работа
ют их соседи, не говоря уж 
о смене.

Одна женщина рассказала, 
как подружилась с хулига
нистым подростком из сво
его подъезда- благодаря... 
лифту. Будучи долгое вре
мя в конфликте с юньпи 
жильцом, однажды она за
стряла с ним в лифте. Ни
чего они не говорили друг 
другу, просто стояли в зам
кнутом пространстве и жда
ли помощи. Но после этого, 
встречая соседку на лест
ничной клетке, парень стал 
здороваться, при случае по
могал донести сумку до по
рога. Благодаря экстремаль
ной ситуации он, может 
быть, вспомнил, как зовут 
эту женщину, с которой до 
недавнего времени общался 
только с помощью междо
метий. Площадь лифта — 
почти метр на метр, люди 
стоят лицо в лицо, понево
ле начнешь думать, что не 
чужой соседям...

Не призьшая всех взрос
лых и подростков застревать 
между этажами, хочу спро
сить тех, кто недавно пере
ехал в новый дом, и тех, ко
му три-четыре года назад 
вручили ордер. Знаете ли 
вы, как зовут детей ваших 
соседей? Ведя сына или 
дочь в детский сад, говори
те ли вы при ребенке: 
«Здравствуйте, Иван Петро
вич, нетрудно так рано

мусор, а сожгли жилой дом 
Чебесовой... В селе Белый 
Яр Верхнекетского района, 
когда горел дом граждани
на Судайкова, в огне погиб 
Андрей Судайков, учащий
ся средней школы. Пожар 
произошел оттого, что этот 
школьник курил на' сенова
ле.

А сколько еще бед от 
пьянства! В селе Лоскутове 
Томского района загорелась 
квартира в пятиэтажном до
ме. Причина — окурок хо
зяина квартиры Н. Ф. Дол-

подниматься после ночной 
смены?». Или: «Мария Сте
пановна, как себя чувствует 
ваша мама, я видела, к вам 
вчера снова «скорая» приез
жала?». Если бы меня по
просили написать какой-ни
будь агитационный лозунг 
для жилого дома, я бы вы
дала что-нибудь наподобие; 
«Знакомьте детей с сосе
дями — это лучшая стра
ховка от будущего конфлик
та!». Знакомьте с бедами и 
успехами соседей, со всем 
достопримечательным в ва
шем подъезде, до всем хо
рошим, плохое подростки, к 
сожалению, подмечают бы
стрее нас.

И попытайтесь понять их. 
Не всегда ребята намерены 
сделать что-либо назло вам. 
Николай Николаевич По
пов, учитель труда школы 
•N® 48, решил собрать под
ростков и организовать мо
токлуб. Школьники, увле
ченные техникой, откликну
лись и тут же столкнулись 
с протестом жильцов бли
жайших к школе домов. Ко
нечно, взрослым можно по
сочувствовать: шум мото
ров отнюдь не подарок. Так 
вот и продолжается выяс
нение отношений. Попов во
спитывает ребят поч:воему, 
жильцы — по-своему, И где 
тут найдешь золотую сере
дину, если современные 
кварталы не рассчитаны на 
полигоны для мотоциклов и 
спортивные площадки для 
детских игр? Даже кабине
ты в свободное время опа
саются отдать школьникам. 
В той же 48-й один из клас
сов предложил проводить 
чаепития в школе: отмечать 
различные праздники, лич
ные даты с друзьями. Не 
разрешили.

И еще. Понятно, что всех 
читателей убедить или пе
реубедить я не смогла. Не 
согласившись с автором, не
которые тут же сядут за 
письмо с жалобой на под
ростков. Конечно, мы по
просим милицию и дружин
ников помочь вам, но опять 
опросим. хорошо ли вы 
знаете, почему бездельнича
ют подростки в вашём подъ
езде, какие у них пробле
мы.

Вы сдышите их?
Н. ШЕРЕМЕТ.

гунова. Он до такой степе
ни «накачался» спиртным, 
что не смог даже выбрать
ся за дверь и погиб. А мать 
двоих детей томичка Благо
датская во время пьянки 
начисто забыла о материн
ских обязанностях. Остав
ленные в доме одни, дети 
играли с огнем, в котором 
они и сгорели. Такова рас
плата за пьянство.

Д. НОВОСЕЛОВ,
старший инспектор от
дела пожарной охраны 

УВД.

Церемония официальных 
проводов М. С. Горбачева 

у Белого дома
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Вьщ пление  

Л Рейгана
к  микрофону подходит президент США. 
Г-н Генеральный секретарь!
Эти последние несколько дней были 

поистине захватывающими как для нас с 
вами, так и для наших соотечественников, 
которые следили за ходом наших перего
воров. Я рад сообщить по завершении на
шей работы, что встреча в верхах, без
условно. увенчалась успехом.

Подобно звезде, зажженной на верхушке 
пашей национальной рождественской елки 
И деяь Вашего прибытия, эта встреча оза
рила надеждой небо для всех людей доб- 
poii воли. Когда мы расстанемся, обе сто
роны должны следить за тем, чтобы этот 

■ c-uei не погас, и должны выполнять взя- 
1ЫС на себя обязательства, по мере того, 
:.ак .мы будем продвигаться вперед, совер
шая новые шаги в целях улучшения отно
шений между нашими странами и народа
ми.

Я считаю, что мы с Генеральным секре- 
lapeM вправе гордиться тем, что было до- 
с 1 нгнуто на ЭТОЙ встрече. Мы доказали, 
что соперники даже при наличии осново
полагающих идеологических разногласий 
могут говорить друг с другом откровенно 
и уважительно и при настойчивом подхо
де находить общий язык. Мы не закры
вали глаза на серьезные разногласия, ко
торые нас разделяют, многие из них, Оез- 
условно, сохраняются. Один из моих пред
шественников, президент Франклин Руз
вельт, говорил: «Историю нельзя написать 
заново, выдавая желаемое за действи
тельное». паши переговоры, проходившие 
именно в таком духе, были откровенными 
и были направлены на то, чтобы положить 
начало содержательному диалогу между 
правительствами наших стран по актуаль
ным проолемам, стоящим перед нами.

Наши беседы на тему прав человека 
подчеркнули то первостепенное значение, 
которое мы в западных демократических 
ооществах придаем соблюдению основных 
свооод. Я доволен тем, что на нашей встре
че мы обсудили этот вопрос первостепен
ной важности и обеспечили продолжение 
диалога о правах человека между нашими 
правительствами на самом высоком уров
не. Обсуждение нами региональных конф
ликтов имело столь же большое значение. 
Эти конфликты продолжают уносить мно
жество человеческих жизней и ложатся 
тяжелым бременем на отношения между 
Востоком и Вападом. Мы с 1'енеральным 
секретарем высказывали различные точки 
зрения, но делали это откровенно, и уже 
поэтому наши беседы на эту тему были 
полезными. Более того, мы согласились с 
тем, что необходимо вести поиск подлин
ных политических решений этих конфлик
тов.

По пока что мы не можем быть доволь
ны достигнутым, и мы должны добиваться 
прогресса в деле поиска политических ре
шений, содействующих делу мира и свобо
ды людей, страдающих в этих войнах. 
Дверь открылась, и она останется откры
той для серьезного обсуждения путей пре- 
кращенйя этих войн.

Что касается открытых дверей, то мы с 
Генеральным секретарем придерживаемся 
единого мнения относительно желательности 
расширения личных контактов между на
шими народами и ликвидации искусствен
ных преград, разделяющих народы Совет
ского Союза и Соединенных Штатов. Как 
я сказал в моем приветственном слове, 
наличие разногласии между нашими пра
вительствами не должно мешать дружбе 
между нашими народами.

Безусловно, самым значительным дости
жением за эти три дня стало подписание 
договора о ликвидации целого класса 
американских и советских ракет. Другой 
мой предшественник, президент, которым 
я восхищался еще в юности, Калвин ку- 
лидж, сказал: «Историю делают только те, 
кто действует». Действительно, потребо
вались колоссальные усилия и почти сверх
человеческое терпение представителей обе- 
йх сторон на переговорах, но конечным 
результатом стал договор, который дейст
вительно войдет в историю. Он отвечает 
интересам народов обеих стран, но все же 
в первую очередь он служит интересам че
ловечества. Наконец-то мы приступили к 
решению задачи непосредственного сокра
щения этих смертоносных вооружений, а 
не просто ограничения их роста.

Как бы мы ни гордились договором о 
ядерных силах промежуточной дальности, 
его следует рассматривать как начало, 
а не конец^ Дальнейшее сокращение воо
ружений сейчас возможно. Я доволен тем, 
что за последние три дня мы продвину
лись вперед по вопросу о договоре о со
кращении стратегических вооружений.

Отдельные соглашения сами по себе не 
тоеспечат постоянного движения вперед. 
Нам Heo6xoflHjvio реалистическое понима
ние намерений и целей друг друга; нам 
необходим процесс обчуждения наших раз
ногласий в практическом и откровенном 
духе. И нам необходимы терпение, твор
ческий подход и настойчивость для дости
жения тех  ̂целей, которые мы поставим 
перед собой. В результате нашей встречи 
в верхах укрепилась основа для создания 
таких отношений.

Я намерен действовать на этой основе. 
Моя цель, к которой, как я считаю, стре
митесь и Вы, г-н Генеральный секретарь, 
состоит в создании более конструктивных 
отношений между нашими правительства
ми. Необходимо долгосрочное, а не прехо
дящее их улучшение. Вместе мы можем 
обеспечить нашим народам в будущем 
большую безопасность и процветание, а 
также укрепить международный мир. Мы

оба понимаем те трудности и особую от
ветственность, связанные с достижением 
этой цели.

Во время второй мировой войны, когда 
столь многие молодые русские воевали на 
фронте, стихотворение «Жди меня» стало 
молитвой на устах тех русских, кто мечтал 
о счастье будущей встречи со своими 
близкими. Дело мира и свободы на зем
ле по-прежнему ждет, г-н Генеральный 
секретарь. Это ожидание длится достаточ
но долго.

Генеральный секретарь Горбачев, г-жа 
Горбачева, я рад. что Вы приехали в Аме
рику. Моя супруга и я были рады прини
мать Вас здесь. Ваш визит был коротким, 
однако я надеюсь, что, покидая нашу стра
ну, Вы лучше поняли дух и душу Соеди
ненных Штатов Америки. По возвраще
нии в Москву, пожалуйста, передайте 
советскому народу наилучшие пожелания 
мира и процветания в новом году от аме
риканского народа.

Благодарю Вас, и да хранит Вас господь 
в пути. * * *

Затем к собравшимся обращается Гене
ральный секретарь ЦК КПСС.

Выетуялеиие 

Н . С. Рорбачева
Уважаемый господин Президент!
Уважаемая госпожа Рейган!
Дамы, господа!
В эти последние часы перед отъездом 

на Родину мы с удовлетворением отмечаем, 
что визит в Вашингтон в целом оправдал 
наши надежды. Это были три дня напря
женной работы, делового и откровенного 
обсуждения кардинальных проблем совет
ско-американских отношений и актуаль
ных аспектов мировой обстановки.

Сделано немало. Особенно хотелось бы 
выделить беспрецедентный в истории 
ядерного века шаг — подписание догово
ра, в соответствии с которым две крупней
шие в военно-стратегическом отношении 
державы взяли на себя обязательство 
практически уничтожить часть ядерного 
оружия. И тем самым, мы надеемся, бы
ло положено начало процессу ядерного 
разоружения.

Наши переговоры с Президентом Ро
нальдом Рейганом .. обозначили известный 
прогресс в центральном вопросе этого про
цесса — в деле существенного сокраще
ния стратегических наступательных воору
жений — самого мощного в мире оружия, 
хотя здесь предстоит немало работы.

Полезным был обмен мнениями, позво
ливший прояснить позиции друг друга в 
отношении региональных конфликтов, раз
вития двусторонних связей и по правам 
человека. Кое в чем из этого мы, по-види
мому, скоро можем выйти на конкретные 
решения, устраивающие как нас, так и дру
гие страны.

Существенным итогом вашингтонских 
переговоров стало определение как бы по- 
вес.тки дня совместной работы на буду
щее. Это придает большую предсказуе
мость диалогу между нашими странами и 
безусловно имеет конструктивное значе
ние.

Хотя главным в ходе визита были пере
говоры с Президентом США, я никак не 
склонен приуменьшать важность встреч с 
членами конгресса, с другими политиче
скими деятелями, с деловыми кругами, 
представителями общественности, науки', 
культуры, руководителями средстц массо
вой информации. Такое общение позволя
ет глубже, основательнее узнавать друг о 
друге, открывает богатые источники для 
проверки взглядов, оценок и даже устойчи
вых стереотипов.

Все это важно и для политики, и для 
сближения народов и государств.

Эти встречи подтвердили впечатление, 
что в американском обществе растет стрем
ление к оздоровлению, улучшению амери
кано-советских отношений. То есть мы 
увидели встречное движение тому, кото
рое давно сложилось в советском народе.

Прощаясь с Америкой, я надеюсь на но
вую встречу с ней и рассчитываю тогда 
увидеть не только столицу, а и соприкос- 
иуться напрямую с ее великим народом, 
поспорить и пообщаться лицом к лицу с 
простыми американцами.

Полагаю, что то, чего мы достигли в 
итоге нынешней встречи и переговоров, 
поможет со временем значительно улуч
шить атмосферу в мире, да и в самой Аме
рике в плане более правильного и терпи
мого восприятия ею моей страны, Совет
ского Союза.

Сегодня Советский Союз и Соединенные 
Штаты подошли ближе к общей цели —- 
укреплению международной безопасности. 
Но она еще не достигнута. Впереди по* 
прежнему большая работа. Надо прини
маться за нее не откладывая.

Господин Президент!
Уважаемые граждане Соедиценных Шта

тов Америки!
Мы благодарны за гостеприимство, ко

торое вы нам оказали, и желаем всему 
ямериканекому народу успеха, благополу
чия и мира.

Благодарю вас. * * *
Речи руководителей двух стран были 

шетречены аплодисментами.
Р- Рейган и его супруга прощаются с 

М. С. Горбачевым и его супругой. Кор
вете автомашин в сопровождении почетно
го эскорта мотоциклистов выезжает из 
Белого дома. Советского руководителя 
приветствуют вашингтонцы, собравшиеся 

-близ президентского дворца, на прилегаю
щих улицах.

Репортаж из Белого дома веля 
А. БЕЛИКОВ, В, ЧУКСЕЕВ,

Г. ШИШКИН.

Как вас обслуживают

Обновилась квартира
Шесть лет не ремонтирова

лась моя квартира: выцвели
обои, пожелтели потолки, да 
и окна, двери выглядели дале
ко не свежими. Я все ломала 
голову, как сделать ремонт и,- 
в конце концов, обратилась в

:дПЧравление «Тонкмоблрем- 
стройбыт». Хорошо, что асть 
т«кая организация: за 10 дней 
«тделочники Зоя Николаевна 
Медведко и Анна Григорьевна 
•Заплатина покрыли стены НО' 
выми обоями, побелили по

толки, покрасили двери и ок
на, и квартира стала, иаи но
вая. Благодарна и мастеру Га
лине Яковлевне Петровской, 
которая обеспечила беспере
бойную поставку всех необхо
димых для ремонта материа
лов.

Е . ШМИДГ) 
доцент ТПИ,

г. Томск.
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Т Р И Ш  т щ л
Традиции грузинской на- 

,родной хореографии уходят 
в глубь веков. Сделать само
бытные темпераментные 
танцы достоянием широкого 
круга зрителей, восстано
вить забытые, создать но
вые, оригинальные — эти 
задачи успешно претворяет 
в жизнь коллектив Государ
ственного академического 
заслуженного ансамбля на
родного танца Грузии.

Один из крупнейших хо
реографических коллективов 
нашей страны, этот ан
самбль был создан в Тбили
си в 1945 году. Его основа
телями, первыми солистами и 
бессменными художествен
ными руководителями явля-. 
ются Нино Рамишвили и 
Илико Сухишвили, народные 
артисты СССР, лауреаты 
Государственной премии 
СССР • и Государственной 
премии Грузинской ССР им. 
Ш, Руставели, выдающиеся 
мастера народного танца, 
глубокие знатоки националь
ной хореографии.

Западногерманская газета 
«Абенд цайтунг» в одной 
из рецензий на выступление 
ансамбля танца Грузии пи
сала; «Нино Рамишвили и 
Илико Сухишвили создали 
фольклортый aHcaM6 nbj ко
торый по своей цельности 
и оригинальности не имеет 
себе равных».

В ансамбле 15 годами сло
жился обширный и разнооб
разный репертуар, в кото
ром представлены не толь
ко танцы различных рай
онов Грузии, но и театрали
зованные сюжетные поста
новки.

Грузинским танцорам 
свойственны гордость осан
ки. ловкость, ощущение 
срободы и силы. Это ярко 
демонстрируют солисты ан
самбля. Их танец отличает 
характерная особенность, 
свойственная лишь кавказ
ской хореографии, — они 
виртуозно танцуют на паль
цах, что придает их танцу 
особую грацию и красоту. В 
танцах девушек зрителей

всегда пленяет благородст
во и женственность, строгая 
простота и достоинство, 
особая выразительность 
рук.

Большим успехом в ис
полнении ансамбля пользу
ются парные танцы «Кар
ту ли» и «Казбегури», «Ли
рический женский», «Са
мая», массовые «Парца», 
■аджарская и хевсурская сю
иты, хореографические кар
тинки из жизни старого Тби
лиси. .
' На основе танцевального 
фольклора Рамишвили и 
Сухишвили создали «Лело», 
«Мхедрули», «Лазури», 
«Колхозный праздничный 
танец». «Праздник урожая» 
й многие другие, воспользо
вавшись всем арсеналом 
своих жанров: здесь и сов
ременные танцы, и новый 
физкультурный танец, отра
жающий жизнерадостность, 
оптимизм советского челове
ка, и пантомима, органиче
ски вплетающаяся в худо- 
жеОтвенную ткань.

Все работы ансамбля от
мечены графической точно

стью, скульптурной вырази
тельностью, пластичностью, 
использованием грузинской 
национальной хореографии, 
«Это поистине хореографи
ческая поэма о красоте, 
благородстве и талантливо
сти грузинского народа, — 
оценивала выступление гру
зинских танцоров газета 
«Советская культура». — 
Смотришь танцы, и кажется, 
что нет зала, нет сцены. На 
тебя нахлынула Грузия, с 
ее чудесными народными 
■мелодиями и напевами, с ее 
неповторимой природой, с 
ее красивыми и стройными 
людьми».

Посетителей концертов 
грузинского ансамбля все
гда восхищает не только 
отточенное мастерство его 
артистов, но и необычайно 
поэтические, ■ удивительные 
по переливам красок и ри
сунку костюмы. Эскизы ко
стюмов для ансамбля созда
ет крупнейший советский 
театральный художник, на
родный художник СССР, ла
уреат Ленинской премии 
С. Вирсаладзе.

Ансамбль танца Грузии 
объехал страны Европы и 
Азии, Австралии и Новой 
Зеландии. Северной и Юж
ной Америки. Ошеломля
ющее мастерсЛгво танцоров, 
йх энергия и строгая сдер
жанность. солнечный тем
перамент, красота и строй
ность общего композицион
ного рисунка танцев вызы
вают искреннее восхищение, 
'воРторги и популярность во 
всех уголках земного шара.

«Грузинские танцоры, — 
писала английская газета 
«Таймс», — объехали вес,ъ 
■мир и удивили всех своим 
искусством». Критик из 
бельгийской газеты «Либр 
Бельжик» констатировал; 
'«Искусство гостей достигло 
совершенства и блистатель
ности! Это бесподобный 
спектакль! Триумф чару
ющих грузин! Совершенство 
ппастики. фантастические 
контрасты танца!»
' «Это —- восьмое чудо 
света», — с восторгом за
являла австралийская газе
та «Сидней».
' Концерты ансамбля со
стоятся в Большом концерт
ном зале.

ВЕЧЕРНЯЯ МЕЛОДИЯ.
Фото А. Батурина.

Т А Л А Н Т  И П О К ЛО Н Н И К И
Творческий вечер местного композитора Анатолия 

Щербинина собрал в Доме культуры села Подгорного 
Столько зрителей, что многие даже не смогли попасть в 
зал. Такова здесь популярность этого музыканта. Он 
■автор более ста песен, написанных в лирическом ключе, 
мелодичных и раздольных. Анатолий Щербинин родил
ся и вырос в Подгорном. Окончил музыкальное училище 
по классу баяна, уже 18 лет является музыкальным ру
ководителем районного Дома культуры.
' Два часа длился творческий вечер, гость которого 
■заслуженный работник культуры РСФСР томский ком
позитор С. А. Королев дал высокую оценку песням 
'А. Щербинина.

Я. ВАРКЕНТИН,
с. Подгорное. ■ '

СТО, Лучшие результаты в 
нашей команде показали 
Т. Шадрина (шк. № 29), 
победившая в турнире дево
чек, и А. Никитин (шк. 
№ 51), набравший 5 очков 
в 7 партиях на первой дос-

— первенства области сре
ди мужчин и женщин. В 
мужском nepBeHcjree после 
пяти туров наименьшие по
тери понесли пока Г. Брас
лавский, С. Аришин и 
С. Ильин. Впереди еще две

ЭКСПРЕСС-БЮЛЛЕТЕНЬ
Москва. Традиционный 

мемориал С. Белавенца — 
всесоюзный фестиваль силь
нейших пионе(Рйких команд 
— впервые прошел при уча
стии томичей.'Команда. Том
ского городского Дворца 
пионеров лидировала на 
протяжении всего турнира, 
обыграв даже будущих по
бедителей — Московский 
Дворец пионеров им. Круп
ской. Но неудачный финиш 
отбросил томичей на 4-е ме-

Партня «А».

ке. .
Братск. В турнире на Ку

бок дружбы участвовало бо
лее 30 команд школьников 
городов Урала и Сибири. 
Томский Дворец пионеров 
был представлен двумя, 
примерно равными команда
ми. В результате скромный' 
для недавних победителей 
этих соревнований итог — 
7-е и 10-е места.

Стартовали главные тур
ниры томских шахматистов

Партия «Б».

трети турнирной дистанции.
В турнире женщин хоро

шие шансы на призовые 
места имеют Т. Браслав
ская и Г. Маркман.

Личное первенство среди 
школьников проходило на 
этот раз по двум, возраст
ным группам.

Среди старших ребят по
бедили; у юношей А. Куд- 
лов (Колпашево) и А. Ким 
(Октябрьский Дворец пио
неров), у девушек — Т. Бе

лова (Стрежевой).
В младшей группе вне 

конкуренции были воспитан
ники городского Дворца пи
онеров В. Спицин (у маль
чиков) и Н. Шмальц (у де
вочек).

Последние партии оста
лось доиграть участникам 
финального турнира первен
ства области по переписке, 
имеющего статус четверть
финала РСФСР. На чемпи
онское звание и единствен
ную путевку в полуфинал 
претендуют лишь двое; 
А. Харитонов (ТГУ) и 
Г. Браславский (ТПИ).

Напо1Минаем, что всем 
шахматистам (перворазряд
никам и кандидатам в масте
ра), желающим принять уча
стие во втором первенстве 
области по переписке, необ
ходимо выслать заявки ‘ДО 
■ 20 декабря по адресу; 
634050, Томск, а/я № 6 , 

, .областная шахматная феде- 
■рация.

В А Ш  Х О Д !
Не только любители шахмат внимательно следят за 

■событиями в Севилье. Пресс-центр матча—место палом
ничества многих сильнейших 'гроссмейстеров планеты. А 
потому в остальном шахматном мире наблюдается неко
торое затишье, и ответы читателей в матче с А. Соколо
вым застали гроссмейстера домй:
Партия «А» Партия «Б»
1 1 ... 0 — 0  1 1 -  КрЫ
I Грос<;мейстер быстро ответил:
■Партия «А» Партия «Б»
12. Cd5

Ждем ваших писем.
11... Фс7

Фестиваль шагает по области
Первое, что бросается в 

глаза при знакомстве с про
граммой и планами Всесо
юзного шахматного фести
вале, посвященного 70-ле
тию Великого Октября, — 
его необычность. Необыч
ность в масштабности (од
новременно во всех уголках 
страны) и массовости (без 
привычных акцентов на 
квалификационный уровень 
и спортивный результат). 
Участником ^ecTHsaJiH, 
инициатором которого вы- 
СТ5П1ИЛИ Всесоюзный шахмат
ный клуб ДФСО профсою
зов и редакция газеты 
«Труд», может стать вся
кий, кто умеет и хочет иг
рать в шахматы. Каждый 
из вас может организовать 
свой небольшой- шахматный 
турнир (желательно при 8  
участниках) в обеденный пе
рерыв на работе или в 
выходной с друзьями. В 
оргкомитет об(ластного ^фе
стиваля уже поступили со
общения из Колпашева, Бе
лого Яра, Асина, Томского 
и Чаинского районов о про
ведении массовых шахмат
ных соревнований по про

грамме фестиваля,, первый 
этап которого завершается 
в декабре.

Оргкомитет областного 
фестиваля решил, что ме
стом проведения второго 
этапа (здесь победители пер
вого этапа играют между 
собой) станут шахматные 
клубы «Кедр», ДК «Энер
гетик», университета, ГПЗ-5, 
1 Академгородка, политехни
ческого института.

Массовые соревнования 
занимают центральное ме
сто в программе фестиваля, 
но сама программа значи
тельно шире — это и встре
чи с гроссмейстерами, лек
ции, конкурсы решения и 
составления задач, различ
ные викторины и олимпи
ады.

Томичи первыми в стра
не, после объединения всех 
спортивных обществ профсо
юзов в одно, предложили 
новую увлекательнейшую 
форму командных соревно
ваний. При активной под
держке областного совета 
профсоюзов полтора месяца 
назад начался 1 -й турнир- 
конкурс шахматных клубов, 
победитель которого будет

определен по трем показа
телям: результатам команд
ного турнира, первенству по 
молниеносной игре и способ
ности клуба организовать 
массовую работу. Интере
сен и главный приз турни
ра - конкурса, учрежденный 
областным советом профсо
юзов. Клуб - победитель по
лучит возможность послать 
команду на один из пре
стижных всесоюзных фести
валей в будущем году.

Завершился первый круг 
(командные соревнования 
на 16 досках), победу в ко
тором, выиграв все матчи, 
праздновала команда уни
верситета.

Но впереди еще две части 
турнира - конкурса, и все 
его участники — клубы 
«Кедр», «Каисса томичей»: 
Дворца пионеров, Академ
городка и политехнического 
института — не потеряли 
шансов на конечный успех.

Активно участвует в тур
нире - конкурсе клуб «Ка
исса томичей», организовав
ший в рамках фестиваля 
свой чем'пионат по перепи
ске (члены этого клуба жи
вут не только в Томске) и

конкурс по композиции, 
главным судьей которого 
является один из ведущих 
шахматных композиторов 
СССР гроссмейстер В. И. 
Чепижный. Много труда и 
энергии в организацию за
очных форм общения шах
матистов вкладывает пре
зидент клуба «Каисса» 
В. Н. Кияжев, награжден
ный на днях Почетной гра
мотой ЦК ВЛКСМ.

Каждый этап фестиваля в 
области знаменует «неделя 
шахмат». Вторая такая не
деля будет проведена в 
конце декабря, заключитель
ная — в середине марта. 
■Примут участие в «томских 
шахматных неделях» и веду
щие советские гроссмейсте
ры.

В ходе фестиваля оргко
митет планирует провести 
и конкурс по истории ша
хмат в Томской области и 
аукцион шахматной литера
туры, словом, любителям 
шахмат Томска скучать не 
придется.

Б. ШАИДУЛЛИН,
заместитель председа

теля областного шахмат
ного фестиваля.

ВЕЧЕР
КНИГОЛЮБОВ
Этот вечер книголюбов, 

состоявшийся в Доме 
книги, совпал с неболь
шим юбилеем — деся
тилетием магазина. Воз
раст, конечно, еще «дет
ский», но коллектив уже 
состоялся. Работающий. 
Творческий. Здесь дей
ствуют клубы книголю
бов и для взрослых, и 
для детей, тесную сдязь 
поддерживает магазин с 
производственными кол
лективами, со школами 
Советского района. Та
кие традиции заложены 
со дня его открытия, и 
они .постоянно развива
ются.

За десять лет стали 
квалифицирован н ы м и 
специалистами многие из 
тех, кто сейчас возглав
ляет ответственные уча
стки работы в книготор
ге. Другие стали передо
виками производства, по
бедителями соревнования 
на звание «Лучший по 
профессии». Вот почему 
на вечере прозвучали 
слова благодарности в 
адрес наставников — ве
теранов магазина.

О работе коллектива с 
первых дней рассказали 
альбомы фотографий, фо
томонтаж. Красноречиво 
свидетельствовали и циф
ры: если при открытии 
магазина товарооборот 
составлял 500 тысяч, то 
в этом году он уже до
стиг 1.060 тысяч рублей.

Недавно здесь открыл
ся еще один клуб — 
«Мир сегодня». Это клуб 
политической книги, ини
циатором создания кото
рого стал доцент 
ТИАСУРа Н. А. Лав
ровский. Конечно, одним 
работникам магазина бы
ло бы не под силу вести 
и вечера книголюбов. 
Большую помощь в этом 
оказывает совет фдейст- 
вия, возглавляет кото- 

‘ рый заведующий кафед
рой ТГПИ С. П. Вави
лов. Немало у магази
на добровольных помощ
ников в расшространении 
книги. Это инженер объ
единения «Контур» А. Ф. 
Иванова, инженер мано
метрового завода А. А. 
Сороченко, библиотекарь 
объв(динения «Сибэле1<т- 
оосвет» И. И. Волынце
ва и другие.

Б БАИДИНА, 
старший инспектор по 
торговле облкииготорга.

ПОГОДА
Сегодня —  облачно с 

прояснениями, временами 
слабый снег, ветер южный, 
7— 12 метров в секунду, 
температура 1— б, а Томске 
2— 4 градуса мороза, на 
дорогах —  гололедица.

■ M l
Н А Ш  А Д Р Е С

.И  ТЕЛЕС>ОИЫ.

634050, 
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пр. Фрунзе, 103/1

Приемная редактора —  
1.44-35
Заместители редактора —  

.1-06-52, 1-37-05 
Ответственный сенретарь ■ 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной ятзн и  —  
1-28-68. 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности —  
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства —  1-36-44

Агропромышленный отдел —  
143-75, 1-44-60, 1-48-48

Телевидение
СУББОТА, 12 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

Концерт. 8.55 — «Профессия
— созидатель». П рем ьера до
кументального телефильм а. 
9.25 — Ш едевры ж ивописи из 
м узеев США. 9.55 — «Отчего 
и почему?» 10.25 — Концерт.
11.05 — «Для всех  и для к аж 
дого». 11.35 — «В странах
социализма». Тележурнал.
12.05 — Ф. Ш уберт. Симфония 
№ 5. 12.35 — К оротком етраж 
ные худож ественны е теяе)- 
фильм ы  для детей. 13.45 — 
«Сегодня в мире». 14.00 — 
-.'Очевидное — невероятное»! 
15.00 — «Родительский день
— суббота». 16.35 — ♦ Р ад у га- 
(Пакистан). 17.10 — М ульт

фильм ы . 17.40 — «Годы, поко
ления, песни». М узы кальная 
передача. 18.25 — Докумен
тальны й телеф ильм . 18.40 — 
«Впервые на экране  ЦТ». «И 
на кам н ях  растут  цветы». 1-я 
и 2-я серии. 21.00 — «Время».
22.00 — «В субботу вечером».
«Споемте, друзья». 23.45 —
«Взгляд». В ечерняя инф орм а
ционно - м узы кальная  про
грамма. 01.00 — На чем пиона
те м ира по ш ахматам .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гим насти
ка. 8.20 — К иножурнал. 8.30 
— Ритм ическая гимнастика.
9.00 — «Утренняя почта». 9.30

П рограм м а К азахского те 
левидения. 10.20 — «Земля от
цов, зем ля родная». Телеочерк. 
10.50 — «Родня». Художест
венный фильм с субтитрами. 
12.20 — М ировая худож ест

венная культура. Рембранд.г 
13.10 — Документальный
фильм. 14.00 — «Голубой мяч». 
М ультфильм. 14.10 — «Здо
ровье». 14.55 — М узыкальная 
передача для ю нош ества. 17.00
— «До и после полуночи».
(Повторение от 28 ноября). 
18.40 — Н езабы ваемы е м у 
зы кальны е вечера. Г. Веняв- 
ский. 19.05 — Н. Корнеев. 
«Сурмач». П рем ьера телеспек
такля. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыш и!» 20.15 — Р е к 
лама. 20.20 — Концерт. 21.00
— «Время». 22.00 — «На аре- у 
не — Лурих». Художествен
ный фильм. 23.20 — М астера 
истгсств. Народный артист 
CCCfP Л. Марков.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

в театрах
ДРАМЫ

12 декабря. «О, женщины!»
-  19.

13 декабря. «Свадьба Кре- 
чинского» —  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
12 декабря. «Звездный маль

чик» —  11, 14.
13 декабря. «Ванюша, Кван 

Петрович» —  12. 15.

Дворец зрелищ 
и спорта

12 декабря. «Человек с буль
вара Капуцинов» —  17, 19,

ВИДЕОТЕКА
12 декабря. «Конек-Горбу

нок» —  10-20. «Забытая ме
лодия для флейты» (две се 
рии) —  12. 14-30, 17. 19-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 декабря. «Всех за решет

ку!» (две серии) —  8-50, 11,
13-30, 16, 18-30, 21.

HirfeHH М. ГОРЬКОГО 
12 декабря. «Признание в 

любви» —  8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Жюльетта» —  8г35, 10-30,
12-25, 14-20, 16-15, 18-10,20-05, 
22. «В  холодильнике кто-то 
сидел» —  21-20. «Роман Кар
мен, которого мы знаем и не 
знаем» —  9, 11-50, 13-30, 15-10, 
18, 19-40. «Добрая воля» —
10-40, 16-50.

«ОКТЯБРЬ»
12 декабря. «Курьер» —  8-40, 

12, 14. «Красная зона» —  18, 
18, 20, 22. «Подростки» (две 
серии) —  8-40, 11-10, 1340.
16- 10, 18-40, 21-10. «Последний
рейс «Надежды» —  10-30.

«ПИОНЕР»
12 дека(Щя. «Ико —  отваж

ный жеребенок» —  9, 10-40,
12-20, «Дачная поездка сер
жанта Цибули» —  14. «Высший 
суд» —  15-40. «Новые сказки 
Шахеризады» (две серии) —
17- 40. 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
12 декабря. «Цветок в пы

ли» —  9. 11-30, 14. 16-30, 19. 
21-30. «Фавориты луны » —  
9. 10-40, 12-20. 16. 17-40, 19-20, 21. 
*ДРУгая жизнь» —  14. 

«СИБИРЯК»
12 декабря. «Вечера на ху- 

тш е  близ Диканьки» —  9-20. 
«Правосудия!» (две серии) —  
11, 13-30, 16, 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

12 декабря. «Морозно» —  
15-30. «В  джазе только де
вушки» —  13. 17, 19.

т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМЫ 
РЕПЕРТУАР НА ЯНВАРЬ 1988 г.

1
н о в о г о д н и й  ВЕЧЕР

2, 14, 20, 23 А. Сухово-Кобылин
«СВАДЬБА КРЕЧИЬСКОГО»

3 П. Шено
«А ДНЕМ ОН н и  НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ...»
4, 15, 22, 27 Б. Шоу, К. Фортюно, О. Генри,

Э. де Филиппо
«О, ЖЕНЩИНЫ...»

5, 13, 19 М. Булгаков
«КАБАЛА СВЯТОШ» (Мольер)

7, 16, 28 Л. Леоно.в
«МЕТЕЛЬ»

8 , 24 А. Гельман
«СКАМЕЙКА»

9 М. Шатров
«ДИКТАТУРА СОВЕСТИ»

10 ж . Кокто 
«ТРУДНЫЕ РОДИТЕЛИ»

6 , 17 Л. Стумбре, У. Берзинь, М. Браун
«ПОВЕСТЬ О МАУГЛИ»

21, 26, 29 Премьера ■ М. Яблонская
«РЕНТГЕН»

31 В. Губарев
«р а й о н  п о с а д к и  н е и з в е с т е н »

ДЛЯ ВАС, РЕБЯТА!

Премьера 
золотой СНЕГ»

А. Андреев2. 3, 4,
5, 6 , 7,

' 8 , 9, 10
Начало — в 10 чещ. 30 мнн. и в 13 часов.
Главный ражиогер—Андрей Лапиков.
Начало спектаклй; вечерних — в 19 часов, днев

ных—в 10 час. 30 мин. и в 13 часов.
Справки по телефонам: 2-29-04—касса, 2-21-60— 

уполномоченный по билетам, 2-28-46—главный админи
стратор, 2-40-79—заместитель директора. Принимаются 
заявки на коллективные посещения.

МАСТЕРА ГРУЗИНСКОГО КИНО В ТОМСКЕ
С 16 по 20 декабря в рамках Дней культуры Грузин

ской ССР в кинотеатрах города пройдет
ФЕСТИВАЛЬ КИНОСТУДИИ «ГРУЗИЯ-ФИЛЬМ». 

Состоятся TBopHecKHe встречи ц народным артистом 
СССР Тенгизом Абуладзе, 1рщкиссером фильмов «Моль
ба», «Древо желания», «Покаяние»; главным режиссером 
Тбилисского театра им. К. Маруталишвили, исполните
лем главной роли в фильме «Твой сын, земля», Тему
ром Чхевдзе; народной артисткой Грузинской ССР 
Лией Элиава, снимавшейся в фильмах «Мамлюк», «Ку
ра неукротимая», «Братья Сарояны», «Круговорот».

Встречи пройдут; в кинотеатре «Родина» — 16 де
кабря 1В 18-20, в кинотеатре им. М. Горького— 17, 18 де
кабря в 18-10. 19, 20 декабря—в 16-10, 18-10. Кроме 
того, все кинотеатры приглашают зрителей на ретроспек
тивный показ кинолент этой студии.

Управление кинофикации Томского облисполкома.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ОРГАНИЗАЦИИ, 
п а р т и й н ы х , п р о ф с о ю з н ы х  и  ДРУГИХ ОБ
ЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИИ:
■ В Томском Доме ученых 15 декабря, в 17 часов, со
стоится открытие выставки работ томских художников с  
последующей реализацией.

Представители организаций и предприятий непо<;ред- 
ственно яа выставке могут встретиться с известными 
томскими авторами и через отделение Художественного 
фонда заключить с ними договоры «а будущие произве
дения. Тел. для справок: 4-34-38, 4-35-87, 2-50-61,
2-47-89.

)Т Р У аО У С Т Я О И С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТА

в о  в н о в ь  ОТКРЫВАЕМЫЙ УНИВЕРСАЛЬНЫЙ 
МАГАЗИН СОВЕТСКОГО РАИПИЩЕТОРГА: контро-
леров-кассиров, старших продавцов, старших кассиров, 
старших контролеров, контролеров, фасовщиц, подсобных 
рабочих, приемщиков товаров, грузчиков, уборщиков 
производственных помещений, работников мелкой розни
цы, повара. Приглашаются лица на неполный рабочий 
день. Справки по тел. 2-40;21, 4-43-96.

В НИИ ОНКОЛОГИИ ТНЦ АМН СССР срочно: 
инженера-электронщика, заведующего канцелярией, 
секретарей-машинисток, медсестер, санитарок, поваров, 
подсобных рабочих пищеблока, электромонтера, газо- 
электросварщнка, токаря, прачек. Справки по тел. 
2-61-75.

. В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 
«ТОМСКВОДОКАНАЛ» на постоянную работу

к и гсрочно: главного энергетика, слесарей КИПа, мас
тера-телемеханика, слесарей водопроводно-канализацион
ного отдела, старшего бухгалтера, бухгалтеров, началь
ника участка.

В .объединении своя столовая, стол заказов, кабинет 
зубного врача, выплачивается премия по итогам года. 
Справки по тел. 1-39-37.

ВО ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ «АВАН- 
ГАРД» — касс1фа. (Справки по тел. 5-04-79, 5-01-28.

В ТЕАТР ДРАМЫ: гардеробщицу, старшего эконо
миста. Справки по тел. 2-32-05, 2-26-21.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни политехнический инсти
тут им. С. М. Кирова ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантной долж
ности старшего научного со
трудника (кандидата наук) 
лаборатории тепломассооб
мена и гидродинамики 
Теплоэяергетического фа- л  
культета.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Заявление с приложением 
соответствующих докумен
тов направлять на имя рек
тора института по адресу: 
634004, Томск, пр. Ленина,
30. ТПИ.

Дом культуры энергети
ков приглашает всех жела
ющих в возрасте от 25 лет 
и старше на танцевальные 
вечера отдыха «Добрые 
встречи». Для вас играет 
группа «Гороскоп», инте
ресную развлекательно-иг
ровую программу вам пред
ложит ведущий вечера. В i 
перерывах— мультфильмы, ' 
художники - профессионалы 
■выполнят ваши заказы. Ра
ботает консультацио.нный 
пункт: вы можете получить 
таалифицированныв советы 
юриста и врачей: нарколога, 
психолога, психиатра. Ждем 
вас каждую пятницу, суббо
ту. Начало вечеров — в 19 
часов.

Издательству «Красное 
знамя» требуется на рабо
ту бухгалтер материальной 
грушш.

Обращаться: г. Томск,
пр. Фрунзе, 103, в отдел 
кадров. Справки по тел. 
1-43-28, 1-47-00, 1-18-63.

К оллеш пв Института 
сильноточной электроники 
СО АН СССР вы р аж ает  со 
болезнование заведую щ ем у 
лабораторией В. И. Кош е
леву  в связи  со смертью  
отца

КОШЕЛЕВА 
Ильи Андреевича.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
иультуры _  1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель, 
ства и быта —  1.36.58, 1.26.80 
Отдел писем —
1-38-65, 1.06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
КолпашеВе —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-0^62
Областная журналистская 
организацип —  1-28-90

Типография издательства «Краснов знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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